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ПРАВОСЛАВНЫЙ 
КАЛЕНДАРЬ

Стр. 2

Православие — в генетическом коде 
русского народа

Впервые в минувшую 
пятницу, 24 февраля, 
Владыко Челябинский 
и Златоустовский Его 
Преосвященство Феофан 
провел в Кыштыме 
встречу с широкой 
аудиторией  и ответил на 
многочисленные вопросы 
прихожан. 
Встреча прошла в ДК 
"Победа" в теплой 
дружественной атмосфере. 
Архиепископ,  послужной 
список которого оказался 
весьма знаменательным, 
рассказал о годах своего 
служения Церкви: в 
начале своего духовного 
восхождения был 
послушником Троице-
Сергиевой Лавры, 
закончил экстерном 
духовную семинарию, 
затем Московскую 
академию. В 1977 году 
был направлен в составе 
Русской духовной миссии 
в Иерусалим, три года нес 
послушание секретаря 
экзархата Центральной и 
Южной Америки, затем 
стал экзархом Патриарха 
Московского при Патриархе 
Александрийском и всей 
Африки, в 1999-м году 
стал представителем 
Патриарха Московского при 
патриархе Антиохийском и 
всего Востока. Затем был 
назначен на Магаданскую 
и Синегорскую кафедру. 
Через два с небольшим 
года переведен на 
Ставропольскую и 
Владикавказскую 
кафедру. Трагедия в 
Бислане случилась в его 
бытность, именно архиепископу 
Феофану пришлось отпевать 
400 детей и взрослых - жертв 
беспрецедентного по своему 
цинизму террористического акта. 
      Год назад Его Преосвященство 
был назначен  на Челябинскую и 
Златоустовскую кафедру. Встав 

В год 200-летия знаменитой битвы 
при Бородино в Челябинской области 
возрождается храм, построенный в 
честь воинов, погибших в знаменитом 
сражении. Причем, это единственный храм 
во всем  Кунашакском районе. Несмотря 
на свою архитектурную ценность, храм 
Покрова Божьей Матери, разделивший 
горькую участь многих церквей в России, до 
последнего времени не был восстановлен. 
И только благодаря архиепископу Феофану, 
назначенному в наш регион, храм получил 
второе рождение.
По инициативе правящего архиерея идет 
активное возрождение святыни. Владыка регулярно посещает стройплошадку, 
ведёт переговоры с подрядчиками и каждый раз изыскивает денежные средства 
на  реконструкцию . 
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Храм Покрова Божьей матери

И помнит вся Россия про день 
Бородина?!.

во главе нашей епархии, Владыко 
собственнолично объехал каждый 
храм, оценил состояние дел и 
начал активную деятельность 
по восстановлению и развитию 
Православия (так уж исторически 
сложилось) на не очень-то  
верующем Урале.

 ВИЗИТЫ

Тема номера

Трезвение

Икона Божьей Матери 
"Неупиваемая чаша". 

Ей молятся за людей, 
попавших в алкогольную 

и наркотическую 
зависимость.

Потери от алкогольной 
и наркотической 

зависимостей в стране 
сейчас соизмеримы 

только с потерями 
во время военных 

действий. Проблема эта 
преимущественно 

мужского населения 
страны. Что делать? Читайте 
материал "Где ты был, когда 
твою страну на алкогольной 

дыбе распинали?"
Стр. 6-7

«мукою четырнадцати 
поколений научились мы 
духовно отстаиваться 
и в беде, и в смуте; в 
распадении не теряться; 
в страдании трезветь и 
молиться; в несчастии 
собирать силы; умудряться 
неудачно и творчески 
расти от поражения; жить в 
крайней скудости, незримо 
богатея духом; не иссякать в 
истощении, но возрождаться 
из пепла и на костях; все 
вновь начинать «ни с 
чего»; из ничего создавать 
значительное, прекрасное, 
великое... и быстро доводить 
жизнь до расцвета». 
 
           

 Русский философ 
Иван ИльИН 

Однажды по дороге шла 
толпа людей. Каждый нёс на 
плече свой крест. Но одному 
человеку казалось, что его 
крест слишком тяжелый. Этот 
человек был очень хитрым. 
Приотстав от остальных, 
он зашёл в лес и отпилил 
часть креста. Довольный, 
что обхитрил всех, он догнал 
товарищей и пошёл с ними 
дальше.
 Вдруг на пути появилась 
пропасть. Все положили свои 
кресты и по ним перешли 
через пропасть.
 И лишь хитроумный человек 
остался на этой стороне, 
так как его крест оказался 
слишком коротким.

      ПРИТЧА

"

"

ЦИТаТа

15 марта — 
явление Божьей Матери 

"Державная"

ИЗВЕСТНый ПРАВоСЛАВНый СВящЕННИК 
«ПЕРЕИМЕНоВАЛ» УЛИЦУ В МоСКВЕ
Глава синодального отдела по взаимодействию с 
Вооруженными силами и правоохранительными 
учреждениями протоиерей Димитрий Смирнов в воскресенье 
«вернул» улице в Москве, на которой расположен его храм, 
историческое название.
По словам священника, он 20 лет безуспешно добивался 
переименования этой улицы.
«Улица стала вновь называться "Царской", правда, в один 
период эта улица также называлась «Митрофаньевская». 
Если слово «царь» вызывает такую дрожь, то улица 
«Митрофаньевская», на которой стоит единственный в 
Москве Митрофаньевский храм, была бы тоже вполне 
уместна», - заявил Д.Смирнов.
Священник призвал «всем народом начать процесс очищения 
от подлой коммунистической оккупации».

К юбИлею города
на улице жизни

о имена! о нравы!

стр. 10
Читайте на эту тему материал, 

подготовленный нашей газетой 

– В Кыштыме,– отметил Владыко 
во время приезда на престольный 
праздник в честь Рождества 
Христова в наш город,– находится 
самый величественный храм в 
Челябинской области! 
      Вопросы, прозвучавшие 
на встрече, касались самых 

разнообразных тем: от 
преподавания в школах основ 
православной культуры до 
политических, правда, в самом 
корректном звучании.
– Разрушенные храмы, – отметил 
Владыко, – акты поругания 
Веры. Все храмы должны быть 
восстановлены.
Что касается  преподавания 
основ православной культуры, 
то  Его Преосвященство ответил 
однозначно: 
– Есть фундаментальные 
нравственные ценности, 
которые сформировали русский 
народ. Только благодаря 
христианству мы стали 
великой державой, давшей 
мировой культуре Пушкина, 
Чайковского, Достоевского. За 
годы богоборчества, поругав 
православие,  мы стали 
превращаться в страну третьего 
мира.
– В человеческом же факторе,– 
продолжил Владыко Феофан, 
– если хотите, чтобы ваши 
дети почитали вас в старости, 
–  прививайте православные 
ценности. Заповедь "Почитай 
отца своего и мать. И будешь 
жить долго" – одна из десяти 
заповедей Иисуса Христа. 
Посмотрите на наши кладбища – 
как они "помолодели". Это более 
чем красноречивый ответ на 
поругание духовных ценностей. 
Мы – страна с высочайшей 
духовной культурой, надо 
восстанавливать свои традиции 
и возвращаться к истокам. 
Православие – в генетическом 
коде русского народа. И только в 
нем – основа для возрождения!

Ольга РУДАКОВА
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ПРАВОСЛАВНЫЙ КАЛЕНДАРЬ

Глобальный военный конфликт 
неизбежен?!
Москва. ИНТЕРФАКС - В Московском патриархате считают, что 
нынешние противоречия в мире рано или поздно способны 
вылиться в глобальную войну. 
"Сегодня в мире происходит много процессов, в которых 
россия должна играть гораздо более активную роль, потому что 
накопившиеся в мире экономические и социальные противоречия 
настолько сильны, что они просто не могут не прорваться 
серьезными военными действиями", - заявил глава синодального 
отдела по взаимоотношениям Церкви и общества протоиерей 
Всеволод Чаплин в интервью издательскому дому "Свободная 
пресса". 
По его мнению, для того, чтобы эти действия велись "не на нашей 
территории, а желательно и не вблизи от наших границ, нам 

сейчас нужно держать армию очень 
боеспособной и принимать участие 
в разруливании всех чреватых 
войной ситуаций в мире: это касается 
ближнего Востока, Центральной азии, 
где также очень неспокойно сегодня".  
"нам не избежать, скорее всего, 
большой войны", - добавил он. 
Священник сделал и еще один прогноз, 
заявив, что ход развития нынешней 
цивилизации может привести к тому, 
что города будут уничтожены.

"главная цель наших 
предложений – обеспечить 
защиту человеческой жизни 
как до, так и после рождения", 
– заявил глава синодального 
отдела епископ Смоленский и 
Вяземский Пантелеимон.  
он с удовлетворением 
отметил, что в проекте закона, 
подготовленном министерством, 
уже содержится запрет на 
использование современных 
технологий для клонирования 
человека, а также запрещается 
использовать при разработке 
биомедицинских технологий 
клетки эмбриона и плода 
человека.  
Предложения несколько месяцев 
разрабатывались экспертной 

Церковь выступает за запрет на использование 
клеточных технологий для создания
эмбриона человека
Москва. ИНТЕРФАКС - Русская церковь подготовила 
предложения по законопроекту "О биомедицинских клеточных 
технологиях".  
Соответствующее письмо с перечнем конкретных поправок 
было направлено министру здравоохранения и социального 
развития Татьяне Голиковой, сообщает в четверг сайт 
синодального Отдела по церковной благотворительности и 
социальному служению.

группой, куда входили 
специалисты по биоэтике, 
православные священники, 
юристы, биологи, в том числе 
с кафедры эмбриологии мгУ и 
других научных институтов. 
В числе предложенных поправок 
– запрет на использование 
клеточных технологий для 
создания эмбриона человека, 
введение четкого определения 
эмбриона, запрет на 
использование клеток эмбриона 
при приготовлении суспензий 
некультивированных клеток и 
трансплантации фрагментов 
тканей". 
"В россии известен целый ряд 
патентов, предполагающих 

трансплантацию пластов 
эмбриональной ткани или 
суспензий некультивированных 
клеток, непосредственно 
полученных от абортированных 
плодов, – говорится в 
официальном письме министру. 
– однако данные аморальные 
технологии остаются вне сферы 
действия законопроекта".  
Как отмечают в синодальном 
отделе, такие упрощенные 
формы клеточной терапии 
могут сегодня предлагаться 
коммерческими клиниками для
омоложения организма...

В Антарктиде я понял: надо 
молиться, а не путешествовать
Первый путешественник в мире Федор Конюхов, побывавший 
на всех полюсах планеты, 
совершивший четыре 
кругосветных путешествия, 
пятнадцать раз пересекший  
Атлантику, в том числе и на 
весельной лодке, принял 
сан священства и стал 
принимать активное участие 
в жизни церкви. Недавно  
была одобрена его идея по 
возведению в Москве храма в 
честь Федора Ушакова. 
его просьбу поддержал депутат 
госдумы Владимир ресин, который курирует программу возведения 
в столице 200 православных храмов.  
место для святыни выбрано не случайно: поблизости расположены 
бульвар адмирала Ушакова и одноименная станция метро, 
сообщили "Интерфакс-религия" в пресс-службе фонда поддержки 
упомянутой программы. 
Встав на пусть служения, Федор Конюхов решил продать свою яхту 
и посвятить свою жизнь теперь уже другому путешествию. духовный 
путь он начал в родном поселке. отец Фёдор будет служить в храме 
и мечтает построить еще один в форме корабля. 

госдума 15 февраля приняла в третьем 
окончательном чтении правительственный закон 
о создании специализированного жилищного 
фонда для обеспечения жильем детей-сирот и 
детей, оставшихся без попечения родителей. 

Наконец-то сироты будут 
обеспечены жильем

4 марта — Торжество Православия
Торжество Православия совершается в первую 
Неделю (воскресенье) Великого поста. оно 
было установлено в Греции в IX в., в память 
окончательной победы над врагами православия 
- иконоборцами. Учение о почитании икон, 
основанное на св. писании и утвержденное 
обычаем первых христиан, до VIII в. оставалось 
неприкосновенным. Но иконоборческая ересь, 
появившаяся в самой Греции, распространилась 
по многим странам. Церковь Божия подверглась 
гонению, большему чем от язычников. Более 
100 лет лились слезы и невинная кровь истинно 
православных, которые боролись за право 
изображать на иконах Господа Нашего Иисуса 
Христа, Божию Матерь и святых, а также 
молиться им перед иконами. Этих православных заключали в темницы, 
подвергали мучениям и казням. Честные иконы и мощи святых сжигались. 
После VII Вселенского Собора (787 г.), закрепившего почитание 
икон, наступило ослабление гонений, но только в середине IX в. были 
освобождены из темниц и заточения иконопочитатели и возвращены 
на прежние должности, а иконоборцам предложено было или оставить 
свое заблуждение, или прекратить церковное служение. Христолюбивая 
царица Феодора объявила: "Кто не чествует изображения Господа 
нашего, Пресвятой Его Матери и всех святых, да будет проклят!" 
Избранный Патриархом Константинопольским Мефодий, установил тогда 
же особое праздничное богослужение. Православие было торжественно 
восстановлено на службе в Софийском соборе в Константинополе в первое 
воскресенье Великого поста, которое пришлось в 843 г. на 19 февраля. Так 
появилось  празднование и  особый чин, называемый Торжество  Православия. 
В XII и XIV вв. эта служба была значительно дополнена за счет включения 
других текстов, изображающих главные догматы христианства. Эта 
служба представляет собой торжество церкви над всеми когда-либо 
существовавшими ересями и расколами. В нем утверждается не только 
православное учение об иконопочитании, но и все догматы и постановления 
семи Вселенских Соборов. Благославляются не только иконопочитатели, 
но и все живущие и отошедшие ко Господу в вере и благочестии отцев. 
особое место в этой службе занимает чин анафематствования. Анафема** 
провозглашается соборно не только иконоборцам, но всем, кто совершил 
тяжкие прегрешения перед Церковью.

15 марта — 
 явление иконы Божьей Матери 

"ДЕРЖАВНАЯ"
В ряду почитаемых на Руси чудотворных 
образов Божией Матери особое место занимает 
икона, обретенная уже в ХХ веке, которой 
суждено было стать одной из главных святынь 
современной России. Это икона Богородицы 
«Державная».
Этот образ Свой Матерь Божия явила русскому 
православному народу 2/15 марта 1917 года, 
в день отречения от престола царя-мученика 
Николая Александровича. Вскоре всю Россию 
облетело известие, что именно в этот день в 
селе Коломенском под Москвой произошло 
чудесное явление новой иконы Божией Матери, 
названной "Державная", т. к. Царица Небесная 
была изображена на этой иконе как Царица 
земная.  
Святая икона явилась в двух сновидениях 

крестьянке Бронницкого уезда, Жирошкинской волости, дер. Починок, 
Евдокии Андриановой. 13 февраля Андрианова слышала таинственный 
голос: "Есть в селе Коломенском большая черная икона. Ее нужно 
взять, сделать красной, и пусть молятся". Благочестивая женщина стала 
молиться о получении более ясных указаний, и спустя две недели,  как бы 
в ответ на усердную молитву, Адриановой снится белая церковь, и в ней 
величественно восседает Женщина, в Которой своим сердцем Адрианова 
признает и чувствует Царицу Небесную, хотя и не видит Ее святого лика. 2 
марта Евдокия отправилась в Коломенское и сразу узнала виденную во сне 
Вознесенскую церковь.
Настоятелем церкви Вознесения был священник о. Николай Лихачев. 
Придя к нему в дом, Адрианова сообщила ему о своих сновидениях и 
просила совета, как поступить. о. Николай собирался служить вечерню 
и пригласил Адрианову вместе с собой в церковь, где показал ей все 
старинные иконы Богоматери, находящиеся в храме и на иконостасе, но 
Адрианова ни в одной из них не находила какого-либо сходства со своим 
сновидением. Тогда по совету сторожа церкви и еще одного прихожанина, 
случайно зашедшего в церковь, о. Николай стал усердно искать икону 
повсюду: на колокольне, на лестнице, в чуланах, и, наконец, в церковном 
подвале. И вот именно в подвале и была найдена большая узкая старая 
черная икона. Когда почерневшую от старости икону промыли, открылось 
изображение Богоматери, восседающей на троне с Богомладенцем. 
Царица Небесная была написана со знаками царской власти: в красной 
порфире, с короной на голове и скипетром и державой в руках - откуда и 
произошло название “Державная”. На коленях находился благославляющий 
Богомладенец. Лик Богоматери был необычайно строг, суров и властен 
взгляд Ее скорбных очей, наполненных слезами. Андрианова с великой 
радостью и слезами поверглась ниц пред пречистым образом Богоматери, 
прося о. Николая отслужить благодарственный молебен с акафистом, т. к. 
в этом образе она увидела полное исполнение своих сновидений. Весть 
о явлении новой иконы в день отречения Государя быстро пронеслась по 
окрестностям, проникла в Москву и распространилась по всей России. 
Богомольцам, стекавшимся в Коломенское, пред иконой были явлены 
чудеса исцеления телесных и душевных недугов. Икону начали возить 
по окрестным храмам, фабрикам и заводам, оставляя ее в Вознесенской 
церкви только на воскресные и праздничные дни. 
Известно, что икона побывала и в Марфо-Мариинской обители в 
Замоскворечье, где ее торжественно встречала настоятельница, 
преподобномученица великая княгиня Елизавета Феодоровна с сестрами. 
Скоро почти в каждом храме появился список с “Державной”; были 
подготовлены служба и акафист, в составлении которых принимал участие 
святитель Тихон. 

Окончание на 4 стр.

Красноярская ГИБДД 
разместила на своем 
официальном сайте 10 
заповедей водителя. Как 
написано в сообщении 
ведомства, текст 
помогли подготовить 
представители 
православной церкви.
По мнению госавтоинспекции 
края, для успешной поездки 
необходимо не забывать дома 
нательный крест, осенять 
себя крестным знамением 
и испрашивать на поездку 
божье благословение. Кроме 
того, заповеди запрещают 
автолюбителям превышать 
скорость и советуют 
благодарить пропускающих 
тебя водителей. "Вместо 
праздных разговоров на 
пути следования или в 
автомобильных пробках 
старайтесь непрестанно читать 
молитву Иисусову: 'господи, 
Иисусе Христе, Сыне божий, 
помилуй мя грешного'", - гласит 
один из пунктов памятки. Злых 
и агрессивных водителей 
заповеди предлагают 
пропускать. более того, 
досадившему автолюбителю 
документ советует не желать 
зла, вместо этого следует 
помолиться о спасении его 
души.
аналогичные меры 
предприняла в 2011 году гИбдд 
Хакасии, разместив на своем 
сайте раздел "Православному 
автолюбителю". он содержит 
обращение священника, 
текст молитвы для водителя, 
советы о том, какую икону 
разместить в машине и как 
освятить автомобиль. а в 2010 
году гИбдд Томской области 
раздавала в православных 
храмах памятку "Заповеди 
верующих водителей" с 
заповедями, молитвой водителя 
и изображением иконы 
божией матери "одигитрия" 
("Путеводительница") из 
Шегарского района Томской 
епархии. 

Спаси и сохрани! 
Заповеди водителю
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Как только Пояс Пресвятой Богородицы, впервые за 200 лет 
покинувший святой Афон в Греции и вызвавший небывалый 
ажиотаж в России, был возвращен обратно, греческие власти 
начали преследование настоятеля Ватопедского монастыря 
архимандрита Ефрема. Именно он сопровождал святыню в 
Россию, и во многом именно благодаря отцу Ефрему россияне 
вообще смогли прикоснуться к святыне.
На днях отец Ефрем был арестован. О том, за что его  преследуют, 
разговор с главой фонда «Общество друзей монастыря Ватопед», 
членом Общественной палаты РФ Сергеем РУДОВЫМ. На днях 
он побывал в Греции и встречался с отцом Ефремом. 

В греЦИИ ПреСледУюТ одного ИЗ СамЫХ аВТорИТеТнЫХ 
СТарЦеВ ПраВоСлаВного мИра, ИгУмена аФонСКого 
ВаТоПедСКого монаСТЫря

Отца Ефрема арестовали за то, 
что привез Пояс Богородицы в Россию?

Ватопедский монастырь 
на Афоне

ноТа  ПроТеСТа

–Сергей Юрьевич, какую вину 
вменяют греческие власти отцу 
Ефрему?
– Это невероятное по своей 
абсурдности дело. В начале ХХ 
века почти вся собственность в 
Греции, где церковь не отделена 
от государства, принадлежала 

церкви и монастырям. Но в 
1920-1923 годах, когда греки 
стали переселяться из Турции 
на историческую родину, много 
своей земли монастыри отдали 
людям. Даже часть территории 
Афона. Даже по оценкам недругов 
монастыря Ватопед, он отдал 

греческому государству землю, 
которая сегодня оценивается не 
менее, чем в 8 миллиардов евро.
Забыть это и поднять скандал 
вокруг отданного монастырю 
озера с маленьким островком, 
на котором находится подворье 
Ватопеда - это абсурд. Причем, 
там монахи принимают людей. 
Должен ли был отец Ефрем, как 

игумен монастыря, радеть о его 
имуществе или отказаться и отдать 
все, что потребуют?
Конечно, как игумен, он стоял 
за интересы монастыря. Тем 
более, что есть решение суда 
о признании права монастыря 
на эти земли, документы, 
подписанные пятью греческими 
федеральными министрами и 
сорока чиновниками уровня 
замминистров по передаче этих 
объектов монастырю еще в 2008 
году. Но чиновники продолжают 
работать на своих постах,  а отца 
Ефрема арестовали. Что в Греции, 
как правило, предпринимают 
только в отношении  особо 

опасных преступников, маньяков и 
серийных убийц. И батюшку туда 
же... я знаю отца Ефрема более 
11 лет. Это кристально честный 
человек. Это аскетичный человек. 
Монахи Ватопеда в материальном 
плане, извините, голодранцы. 
Живут в жесткой аскезе. У 
многих, прошу прощения, второго 
подрясника даже нет. Нашли 
экономического преступника. 
Полный бред!
– Вы видели, как реагируют 
греки на задержание отца 
Ефрема?
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Александр Сергеевич Пушкин положил на стихи молитву Ефрема Сирина , которую 
читают в дни

Великого постаотцы пустынники и жены непорочны,Чтоб сердцем возлетать во области заочны,Чтоб укреплять его средь дольних бурь и битв,Сложили множество божественных молитв;
Но ни одна из них меня не умиляет,Как та, которую священник повторяетВо дни печальные Великого поста;Всех чаще мне она приходит на уста

И падшего крепит неведомою силой:Владыко дней моих! Дух праздности унылой,Любоначалия, змеи сокрытой сей,И празднословия не дай душе моей.
Но дай мне зреть мои, о Боже, прегрешенья,Да брат мой от меня не примет осужденья,И дух смирения, терпения, любвиИ целомудрия мне в сердце оживи.

1836г.                                                                                                       

Бывают  в жизни человека 
внезапные и сильные потрясения 
– удары. Течёт благополучно 
жизнь, ничто не предвещает 
несчастья. Вдруг настигает человека 
ошеломляющий, неожиданный 
удар – и вся жизнь перевернулась: 
человек теряет равновесие от тяжких 
страданий.
  Если без воли Божией не падает 
ни один волосок с головы нашей 
(см. Лк.12,7; 21,18), то уж, конечно, 
не без воли Божией бывают эти 
сокрушительные жизненные удары. 

Священноисповедник 
Сергий Касимовский

И дух смирения, терпенья 
и любви...

ВелИКИЙ ПоСТ

Бог ведает причины каждого из них, 
а нам нужно твёрдо знать и свято 
верить, что это - рука Божия, воля 
Божия о нас, благая и совершенная.
  Трудно переносятся страдания, но 
когда проходят они, то оставляют 
в душе человека явственный след, 
свидетельствующий о том, что 
эти жизненные удары имеют силу 
очищать душу человека, приближать 
её к Богу, а потому делать её лучше, 
чище, возвышенней. Недаром 
существует в народе нашем 
поговорка: «Гром не грянет – мужик 
не перекрестится». И посылаются 
Господом эти удары с благой целью- 
чтобы одумались забывшиеся люди, 
вспомнили о едином на потребу 
(Лк.10,42),  перекрестились и 
изменили свою жизнь. Несомненно 
также и то, что если бы люди не 
так часто и так легко забывались, 
убаюканные благополучным ходом 
мирной и тихой жизни, то меньше 
было бы этих ударов, а иных из них и 
вовсе не было бы… Господь с болью 
и состраданием посылает их, жалеет 
человека страдающего, но не может 
иначе: огрубевает сердце человека 
так, что только гром заставляет 
иного перекреститься.
  Кроме этих внезапных громовых 
ударов, которые Господь посылает 
иногда для нашего спасения, угодно 
было Ему учредить спасительные 
времена, нарочито устроенные к 
тому, чтобы мы, отрекшись от земной 
суеты, вспомнили о Боге, о своей 
душе, о её вечном спасении. Это 
ПоСТы. Святая Церковь Христова 
установила их четыре, расположив в 
течение целого года приблизительно 
через равные промежутки 
времени: весной- Великий, летом- 
Петровский, осенью- Успенский, 

зимой- Рождественский.. Это 
мирные, тихие, негромкие удары, 
но всё же удары, как удар колокола, 
зовущий ко спасению. Не нужно 
закрывать уши для этих мирных, 
благостных призывов Божией 
благодати  и нужно так настроить 
себя, чтобы любить посты, понимать, 
для чего они установлены, ждать их 
и проводить со всей строгостью и 
серьёзностью.

 Что такое пост? Это время, когда 
христианам запрещается вкушать всё 
подряд, а разрешается есть только 
определённую, так называемую 
постную пищу. Большинство 
современных христиан  легко 
смотрит на эту заповедь церковную, 
считают её неважной, говорят: 
«Пустяки!» Но вспомним Писание: 
некогда Адаму и Еве было разрешено 
есть всё и запрещено вкушать плоды 
только с одного дерева - вовсе лёгкий 
пост. Но вот Ева  дерзновенно 
протянула руку к запрещённому 
плоду и съела его, дала мужу, и он 
съел (Быт.2,8-17). И что получилось: 
от нарушения этой заповеди, по 
видимости лёгкой и незначительной, 
погиб весь мир, всё человечество. 
Для спасения людей потребовалось 
пролитие на Кресте, до того бывшем 
ужасным орудием позорной казни, 
невинной и пречистой Крови 
основателя и Совершителя нашей 
веры Господа Иисуса Христа… 
Хороши «пустяки»!
 Пост, как уже сказано, есть время, 
в которое Церковь повелевает 
вкушать только постную пищу. Это 
воздержание от пищи скоромной 
есть пост телесный. В телесном 
посте наиболее верные христианские 
семьи наставлены, однако, будучи 

наставленным в телесном посте 
и строго его соблюдая, можно не 
получить от этого пользы  для 
спасения души.
  Существует рассказ о том, как один 
разбойник, убив в лесу человека 
и ограбив его, нашёл в кармане 
убитого хлеб и кусок сала. он был 
голоден и хотел поесть хлеб с салом, 
но, вспомнив, что в тот день была 
среда, отложил сало, сказав себе, 
что завтра съест, а сегодня - грех: 
среда – постный день. Чудовищное 
несоответствие поста телесного 
и поста духовного! Литература 
светская изобилует образцами 
купцов, ставивших пудовые 
свечи, строго соблюдавших посты 
телесные, но и постом ведших свои 
коммерческие дела так же нечестно, 
как и мясоедом. Угодны ли Богу 
такие посты? И вообще, пост ли это? 
Конечно, нет! Это надругательство 
над постом. Постится тело, а душа 
не хочет воспрянуть от греховного 
сна.
  Человек состоит из тела и души. 
Поэтому постящийся должен 
поститься не только телесно, но и 
духовно.
 о необходимости духовного поста 
хорошо сказал один из наших 
отечественных проповедников: 
«Что в том, что мы постимся, а не 
исправляемся, что в том пользы 
будет? одно воздержание, хотя бы 
и самое строгое, от скоромной пищи 
не принесёт нам пользы, если мы 
при этом творим злые дела. Если и 
одним пеплом будем питаться, а от 
злобы не отстанем, не спасёмся. Если 
от хлеба воздерживаемся, а при этом 
гневаемся на брата 
и завидуем ему, то 
мы уподобляемся 
только зверям. 
Ведь и они 
хлеба не едят, а 
едят мясо. Вот 
так же и мы: 
гневом, завистью, 
к л е в е т о ю 
п о ж и р а е м 
друг друга и 
братий своих. 
Хорошо, что ты 
воздерживаешься 
от мяса и рыбы, но 
при этом отстань 
от гнева и злобы, 
от гордости, 
клеветы, зависти, 
обиды, воровства, 
пьянства, блуда 
и всякого греха. 
отстанем, братия, 
от грехов наших 
и тогда не будем 
подобны скотам. 
Будем творить 
плоды добрых 
дел -  и Ангелам 
уподобимся, и со 
святыми получим 
жизнь вечную».
 Мы слабы, мало 
заботимся о 
спасении души, 
не умеем жить 
по-христиански. 
Вот к этому нас 

побуждает пост. Пост установлен, 
чтобы отрезвить нас, заставить 
одуматься, пробудиться от 
греховного сна: Душе моя, душе 
моя, востани, что спиши? Конец 
приближается! – вот властный, 
энергичный голос Матери нашей 
Церкви во дни святого поста. Если 
мы спали до сих пор духовно, не 
умели жить по-христиански, то 
научимся теперь – во святые дни 
поста. Если не начали ещё жить по-
Божьи, то начнём хотя бы отныне: 
Се ныне время благоприятное, 
се ныне день спасения (Ис.49,8; 
Лк.4,19). Если теперь не начнём, то 
когда же соберёмся? Неужели ещё 
дальше будем испытывать Божие 
долготерпение? Неужели отважимся 
ожидать тех страшных ударов и 
потрясений, о которых говорилось в 
начале? Страшно впасть в руки Бога 
Живаго? (Евр.10,31)- да и смерть 
стоит у каждого за плечами…
 Итак, начнём сейчас же, 
немедленно!

 Если у тебя грешная привычка 
судить и осуждать ближнего, то вот, 
настал Великий пост – положи же 
доброе начало, брось эту привычку. 
А если по немощи забудешься, 
осудишь кого, то дай себе правило 
положить в этот день три земных 
поклона с такой молитвой: Спаси, 
Господи, и помилуй, такого-то (кого 
осудил) и его молитвами помилуй 
меня грешного». И так делай 
всегда, когда кого осудишь. Если 
исполнишь это, Господь увидит твоё 
усердие и избавит тебя навсегда от 

окончание на 5 стр.

Каждый год в начале Великого 
поста, на первой седмице, 
на  великом  повечерии, 
в православных храмах в 
понедельник, вторник, среду и 
четверг читают Великий канон 
преподобного Андрея Критского. 
Великий пост - благоприятное 
время покаяния, изменения, 
преображения и очищения 
души. И творение прп. Андрея 
Критского помогает нам 
настроиться на покаянный лад.
  В храме темно и тихо. Горят 
свечи. Скорбно поет хор первый 
ирмос канона, призывая Бога на 
помощь в деле нашего покаяния: 
«Помощник и Покровитель бысть 
мне во спасение, Сей мой Бог, и 
прославлю Его, Бог Отца моего, и 
вознесу Его: славно бо прославися. 
Помилуй мя, Боже, помилуй мя». 
Душа замирает. Молитвенное 
напряжение в храме столь 
сильно, что даже ты, грешный, 
чувствуешь: Господь здесь, рядом. 
Он слышит тебя, готов прийти 
на помощь и принять твое 
покаяние, преобразить твою душу 
и дать тебе силы для стояния 
против зла.
    Батюшка в центре храма 
читает, и мы вместе с ним 
взываем к Богу: «Откуда начну 
плакати окаяннаго моего жития 
деяний? Кое ли положу начало, 
Христе, нынешнему рыданию? 
Но, яко благоутробен, даждь ми 
прегрешений оставление…»
 Мудро устроено всё святыми 
отцами в православном 
богослужении. По милости 
Божией, Великим постом этот 
Великий канон читается дважды: 
на первой седмице и на пятой, в 
среду вечером, весь целиком. Это 
молитвенное чтение называется 
«Стояние Марии Египетской», 
показавшей нам пример подвига 
поста и покаяния.
 Помоги нам, Господи, 
достойно начать Великий пост 
молитвенным стоянием на 
чтении Великого канона прп. 
Андрея Критского!
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ПРАВОСЛАВНЫЙ КАЛЕНДАРЬ 

Святой мученик Уар (+307) 
жил в главном городе 
египта александрии и был 
военачальником. Веруя в 
Истинного бога, но страшась 
беззаконных идолопоклонников, 
он скрывал свою веру.  Во время 
начавшегося гонения святой 
Уар обходил по ночам темницы 
и ухаживал за заключенными 
в них христианами. однажды 
святой Уар посетил ночью 
темницу, в которой находилось 
семеро христианских учителей. 
Святой Уар просил их молиться 
за него об избавлении от 
страха перед мучениями за 
веру христианскую. «если ты 
боишься временной муки, то 
не избежишь и вечной, если 
страшишься исповедовать 
Христа на земле, то не увидишь 
его лица на небе»,- ответили 
они. Услышав это, святой Уар 
почувствовал в себе такую 
любовь к богу, что решился 
претерпеть страдания за Имя 
его и остался в темнице. Утром 
один из мучеников скончался 
от ран. Святой Уар, представ 
вместе с шестью учителями 
перед наместником, сказал, 
что он хочет пострадать вместо 
скончавшегося узника. Святого 
Уара жестоко били палками, 
тело строгали ножами, затем, 
прибив к дереву вниз головой, 
сдирали с его спины кожу до тех 
пор, пока  святой не скончался. 
мучители бросили его тело на 
съедение псам.
      блаженная Клеопатра, 
благочестивая вдова, со 
скорбью смотрела на страдания 
святого Уара. Когда тело святого 
было брошено вне города, 
Клеопатра тайно принесла 
его в свой дом. блаженная 

Совсем недавно в нашем храме появилась икона  с образом святого 
мученика Уара. Оказалось, что немногие знают об этом святом с таким 
непривычным для нашего слуха именем, но святой Уар всегда был 
особенно любим русским народом. К его предстательству прибегают, 
испрашивая ходатайства о здравии младенцев и малолетних 
детей, а также облегчения участи душ умерших родственников, не 
сподобившихся Святого Крещения, и младенцев, умерших во чреве 
матери или при родах.

Редкие иконы

Клеопатра постоянно возжигала 
свечи над гробом святого и 
горячо молилась, почитая 
его великим заступником и 
ходатаем пред богом. Когда 
гонение утихло, Клеопатра 
вернулась в Палестину, в своё 
родное село Эдра. Под видом 
останков своего мужа блаженная 
перенесла мощи святого 
мученика и положила в гробнице 
своих предков. Каждый день она 
была у гробницы, ставила свечи, 
совершала каждение, а по её 
примеру и другие христиане 
стали прибегать к молитвам 
святого Уара и получали при 
гробе его исцеления.
        множество христиан 
собиралось ко гробу святого, и 
блаженная Клеопатра решила 
построить в его честь храм. К 
тому времени сыну её Иоанну 
исполнилось 17 лет. блаженная 
Клеопатра испросила у царя 
почётную должность в войске. 
Когда церковь была создана, 
блаженная Клеопатра призвала 
епископов, священников и 
иноков, и честные мощи святого 
Уара были переложены на 
драгоценный одр, а сверху 
мощей блаженная Клеопатра 
положила пояс и воинскую 
одежду, которую должен был 
вскоре надеть её сын. она 
усердно молилась святому Уару, 
чтобы он испросил для её сына 
у господа то, что будет ему 
угодно, а сыну полезно. 
       По освящении храма 
мощи святого Уара положили 
под престолом, на котором 
совершили божественную 
литургию. После службы 
блаженная Клеопатра устроила 
угощение для гостей. Внезапно 
её сын заболел горячкой и в 

полночь скончался, оставив 
мать в безутешном горе. С 
плачем блаженная Клеопатра 
устремилась в храм и, припав к 
гробнице, стала укорять святого 
мученика: «Так- то отплатил 
ты мне за то, что я столько 
потрудилась для тебя? я для 
тебя презрела своего мужа и 
возлагала на тебя всю свою 
надежду. Кто погребёт моё тело? 
лучше мне умереть самой, чем 
видеть мёртвым сына. отдай же 
мне его или меня тотчас возьми 
отсюда, ибо мне от горькой 
печали жизнь стала в тягость».
     от крайней усталости и 
великой скорби блаженная 
Клеопатра заснула у гроба. В 
сновидении ей явился святой 
Уар, держащий за руку её 
сына. они были светлы, как 
солнце, а одежды их были белее 
снега, и прекрасные венцы на 
головах. блаженная Клеопатра 
бросилась к ногам святых, но 
мученик Уар поднял её и сказал: 
«о женщина, что ты жалуешься 
на меня? неужели ты думаешь, 
что я забыл те благодеяния, 
которые ты оказала мне? разве 
я не внимаю всегда твоим 
молитвам и не молюсь за тебя 
богу? И прежде всего я умолил 
господа о сродниках твоих, с 
которыми ты положила меня 
в гробнице, чтобы им были 
отпущены грехи их. Потом я 
взял на служение небесному 
Царю твоего сына. не ты ли 
сама молила испросить у бога 
для него то, что будет угодно 
и полезно сыну твоему? Сын 
твой теперь предстоит Престолу 
божьему и служит Царю 
небесному, но, если хочешь, 
чтобы он служил царю земному 
и временному, возьми его». 
но отрок обнял святого Уара и 
сказал: «нет, заступник мой! не 
слушай матери моей, не лишай 
меня общения со святыми». 
обращаясь к матери, святой 
Иоанн сказал: «Что ты плачешь, 
матушка моя? я причислен к 
воинству небесному и предстою 
Христу вместе с ангелами». 
блаженная Клеопатра сказала: 
«Возьмите же и меня с собой, 
чтобы мне быть с вами». но 
святой Уар ответил: «И здесь, 
оставаясь на земле, ты всё -таки 
с нами; иди же с миром, а потом, 
когда повелит господь, придём 
взять тебя». 
      После этоих слов оба они 
стали невидимы. Придя в 
себя, блаженная Клеопатра 
почувствовала несказанную 
радость и рассказала 
священникам о видении; вместе 
с ними она с честью погребла 
своего сына при гробе святого 
Уара, уже не плача, а веселясь 
о господе. После этого, раздав 
имение свое, Клеопатра стала 
жить при церкви святого Уара, 
проводя день и ночь в посте и 
молитвах. Каждое воскресенье 
во время молитвы являлся её 
святой Уар с её сыном. Проведя 
семь лет в таких подвигах и 
благоугодив богу, блаженная 
Клеопатра преставилась в 327 
году. 
     День памяти святого 
мученика Уара совершается 1 
ноября по новому стилю. 
Святой мучениче Уаре, моли 
Бога о нас!

Зная исключительную силу веры и молитвы 
царя-мученика Николая II и его особенное 
благоговейное почитание Божией Матери, - мы 
можем не сомневаться в том, что он умалил 
Царицу Небесную взять на Себя верховную 
царскую власть над народом, отвергшим своего 
царя-помазанника. 
После революции икона хранилась в 
запасниках Исторического музея. 27 июля 1990 
г., в канун памяти святого равноапостольного 

князя Владимира, ее перевезли в родное Коломенское из домовой церкви 
издательского отдела Патриархии, где она год простояла в алтаре после 
передачи ее Историческим музеем. Сейчас эта икона является главной 
святыней Казанского храма в Коломенском. 
В 1995 г. возрождение взорванного 5 декабря 1931 г. Храма Христа 
Спасителя в Москве  началось со строительства деревянного храма-
часовни в честь «Державной» иконы Божией Матери, в которой служились 
первые Божественные Литургии. Именно по молитвам Пресвятой 
Богородицы величественный Храм был восстановлен в кратчайшие сроки.

30 марта — 
Преподобный Алексий - 
человек Божий
Преподобный Алексий родился в Риме в семье 
благочестивых и нищелюбивых Евфимиана и 
Аглаиды. Супруги долгое время были бездетны и 
неустанно молили Господа о даровании потомства. 
И Господь утешил супругов рождением сына 
Алексия. В шесть лет отрок начал учиться и 
успешно изучал светские науки, но особенно 
прилежно читал Священное Писание. Став 
юношей, он начал подражать своим родителям: 
строго постился, раздавал милостыню и под 
богатой одеждой тайно носил власяницу. 
В нем рано созрело желание оставить мир 
и служить Единому Богу. однако родители 
собирались женить Алексия и, когда он достиг 
совершеннолетия, нашли ему невесту.
После обручения, оставшись вечером наедине со своей невестой, Алексий 
снял с пальца перстень, отдал ей и сказал: "Сохрани это, и пусть Господь 
будет с нами, Своей благодатью устраивая нам новую жизнь". А сам тайно 
ушел из дому и сел на корабль, отплывавший в Месопотамию.
Попав в город Эдессу, где хранился Нерукотворный образ Господа, 
Алексий продал все, что у него было, роздал деньги нищим и стал жить 
при церкви Пресвятой Богородицы на паперти и кормиться подаянием. 
Преподобный питался только хлебом и водой, а полученную милостыню 
раздавал немощным и престарелым. Каждое воскресенье он причащался 
Святых Таин.
Родные всюду искали пропавшего Алексия, по безуспешно. Слуги, 
посланные Евфимианом на розыски, побывали и в Эдессе, но не узнали в 
нищем, сидящем на паперти, своего господина. от строгого поста тело его 
высохло, красота исчезла, зрение стало слабым. Блаженный же узнал их и 
благодарил Господа за то, что получил подаяние от своих слуг.
Безутешная мать святого Алексия затворилась в своей комнате, 
непрестанно молясь за сына. Жена его горевала вместе со свекровью.
Преподобный прожил в Эдессе семнадцать лет. однажды пономарю 
церкви, при которой подвизался преподобный, было откровение о нем: 
Матерь Божия через Свою святую икону повелела: "Введи в Мою церковь 
человека Божия, достойного Царства Небесного; молитва его восходит к 
Богу, как кадило благовонное, и Дух Святый почивает на нем". Пономарь 
стал искать такого человека, но долго не мог найти. Тогда он с молитвой 
обратился к Пресвятой Богородице, прося Ее разрешить его недоумения. 
И снова был глас от иконы, возвестивший, что человек Божий есть тот 
нищий, который сидит на церковной паперти. Пономарь нашел святого 
Алексия и ввел в церковь. Многие узнали о праведнике и стали почитать 
его. Святой, избегая славы, тайно сел на корабль, отправлявшийся в 
Киликию. Но Промысл Божий судил иначе: буря унесла корабль далеко 
к западу и прибила к берегу Италии. Блаженный направился в Рим. 
Неузнанный, он смиренно просил у своего отца разрешения поселиться в 
каком-нибудь уголке его двора. Евфимиан поместил Алексия в специально 
устроенном помещении при входе в дом и велел кормить его со своего 
стола.
Живя в родительском доме, блаженный продолжал поститься и проводить 
дни и ночи в молитве. он смиренно терпел обиды и насмешки от слуг 
родного отца. Комната Алексия находилась напротив окон его невесты, 
и подвижник тяжко страдал, слыша ее плач. Только безмерная любовь к 
Богу помогала блаженному переносить эту муку. Святой Алексий прожил в 
доме своих родителей семнадцать лет и был извещен Господом о дне своей 
кончины. Тогда святой, взяв хартию, описал свою жизнь, прося прощения у 
родителей и невесты.
Тело святого, от которого начали совершаться исцеления, было поставлено 
посреди площади. Сюда собрался весь Рим. Император и Папа сами 
внесли тело святого в церковь, где оно находилось целую неделю, а затем 
было положено в мраморную гробницу. от святых мощей стало истекать 
благоуханное миро, подававшее исцеление больным.
Честные останки святого Алексия, человека Божния, погребены в церкви 
святого Вонифатия. В 1216 году были обретены мощи. Житие святого 
преподобного Алексия, человека Божия, всегда было одним из любимых на 
Руси.

Дни особого поминовения усопших 
в Великий пост в 2012

10 марта – Суббота 2-й седмицы Великого поста
17 марта – Суббота 3-й седмицы Великого поста
24 марта – Суббота 4-й седмицы Великого поста

В Псковской области 
к 200-летию победы в 
Отечественной войне 1812 
года отреставрируют храм 
Воскресения. Храм, который 
называют псковскими Кижами, 
стал последним пристанищем 
родителей фельдмаршала 
Кутузова, передают «Вести».
Утверждая жизнь, петербургский 
искусствовед отец Георгий 
стал священником 25 лет назад, 
несмотря на то, что год от года 
людей в его приходе становится 
всё меньше. В храме Воскресения, 
построенном на наследных землях 
отцом полководца Кутузова, два 
с лишним столетия собиравшем 
сотни прихожан, крестить теперь 
приходится реже, чем отпевать.

Храм, не взорванный фашистом
«На реставрацию зарезервировано 
30 миллиардов рублей. В 2013 
году мы завершим реставрацию в 
полном объеме», — обещает Борис 
Полозов, председатель комитета по 
бюджетно-финансовой и налоговой 
политике Псковского областного 
собрания.
о родителях Кутузова, 
захороненных в этих стенах, 
напоминает памятный барельеф. 
На примере иконописного ряда, 
собранного родителями полководца, 
отец Георгий объясняет, почему 
спаситель похож на Петра 
Великого, а святая Варвара на 
императрицу Елизавету Петровну. 
Автор диссертации об истории 
развития иконописи, в этом храме 
он ученый, хранитель и главное — 
духовник.

На стенах колокольни надпись на 
немецком. Адрес. Просьба ответить 
после войны. Письмо немецкого 
солдата, который должен был храм 
взорвать. Но не выполнил приказ. 
Рядом — кириллица. Красили в 
1938, 1951 и 1974 годах. Имена 
тех, кто храму помогал. Здесь 
же — новые колокола-подарок от 
потомков Кутузова.

24-25 марта
в честь явления иконы Божья Матерь "Державная" состоится 
паломническая поездка в Екатеринбург в Ново-Тихвинский 
женский монастырь, храм-на- Крови, Ганину яму и 
Среднеуральский монастырь  "Спорительница хлебов".

Справки по тел. 8-906-891-98-65.

Начало на 2-й стр.
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Отца Ефрема арестовали за то, 
что привез Пояс Богородицы в Россию?

– они возмущены, они всей 
душой за отца Ефрема, 
общественное мнение полностью 
на его стороне.  Когда его везли 
в тюрьму, тысячи людей с 
акафистами и свечами стояли 
и молились за него на улице. 
Не говоря уже о монахах. 
Каждый из братьев выразил 
готовность сесть в тюрьму 
вместо старца. Священный 
Кинод Святой горы Афон - 
правительство Афона, куда 
входит 20 монастырей, несмотря 
на имеющиеся противоречия по 
разным вопросам, единодушно 
поддержал отца Ефрема и осудил 
то, что с ним творят. Подписали 
все 20 представителей Кинода.
– Есть ли связь с тем, что дело 
о передаче земли Ватопеду 
всплыло именно сейчас, спустя 
три года, странно совпав 
с принесением святыни в 
Россию?
– Связь безусловная. Это реакция 
на упрочение России. Это 
гонение на православие.
– Вы встречались с отцом 
Ефремом. Как он?
– он очень больной человек. 
Для него было серьезным 
испытанием пребывание в 
холодной России. А когда он 
ездил в Грузию к патриарху 
Илие, то вообще чуть не умер. 
отцу Ефрему нужно постоянное 
врачебное внимание. Но в Греции 
его допрашивали 30 часов. И во 

Президенту греческой республики 
Премьер-министру греческого Правительства 

Прокурору ареопага
24 декабря 2011

Уважаемые господа!
мы выражаем решительный протест против судебного 
преступления, совершенного в афинах 23 декабря 2011 года против 
Церкви в лице Старца ефрема, Игумена обители Ватопед на Святой 
горе афон.
ненависть и несправедливость, характеризующие решение о 
предварительном заключении Старца ефрема, демонстрируются 
следующими чертами:
1. Время принятия решения – канун рождества Христова. 
2. Попытки раздувания скандала путем организации изоляции 
Святой горы вооруженными службами безопасности в то время, как 
адвокат Старца публично заявил о том, что Игумен добровольно 
предстанет перед полицией. 
3. мера предварительного заключения применяется к лицам, 
в отношении которых существуют опасения, что они повторят 
правонарушения, за которые осуждены. 
4. В слушании дела, предшествовавшему принятию решения, в 
качестве «аргумента» в пользу предварительного заключения 
был приведен факт визита Старца в россию во время принесения 

Начало на 3 стр. время допроса ему говорили: ты 
был в России, с тобой общались 
Путин, Медведев… Но, мол, и 
они тебе не помогут. Конечно, 
отца Ефрема с распростертыми 
объятиями приняли бы в России, 
он бы здесь жил-не тужил. Но 
он этого не сделает. Его миссия - 
Ватопед. Страшная вещь: в ночь 
перед Рождеством (его празднуют 
в Греции по Григорианскому 
календарю) в Ватопед пришел 
прокурор в окружении 
полицейских, приложился к 
мощам, а потом направился к отцу 

Ефрему и арестовал его. Правда, 
«великодушно» вызвав «Скорую 
помощь».
– Как могут поддержать отца 
Ефрема простые православные 
люди?
– Православные люди верят 
в молитву. Есть молитва по 
соглашению, которая способна 
вытащить человека даже из 
смертельных неприятностей, 
смертельных болезней. В 
интернете есть текст обращения в 
поддержку отца Ефрема.

лариса КаФТан

нота протеста на решение
Posted on 24/12/2011 by admin 358

Честного Пояса 
Пресвятой 
богородицы, которому 
пришли поклониться 
миллионы русских 
людей, включая 
президента, 
премьер-министра 
и генерального 
прокурора российской 
Федерации. 
5. За три с лишним 
года расследований 
по делу не было 
представлено 
никаких данных, 
подтверждающих вину 
обвиняемого. 
6. обвинение Старца является нравственной провокацией, в то 
время как подлинные виновники оправданы. 
7. дело расследуется вот уже три с лишним года: за это время 
Игумен неоднократно выезжал за пределы греции и возвращался 
обратно, стало быть, если бы он имел намерение сбежать от 
правосудия, то давно бы уже это сделал. 
8. духовная личность Старца пользуется высоким авторитетом 
на международном уровне и составляет особую честь греции за 
рубежом. 
9. разоблаченные прежде организаторы интриг получили 
министерские кресла и прилагают всяческие усилия, чтобы 
доказать правильность своих лукавых действий. 
10. грецию разрывают доказанные широко известные скандалы, 
чудовищные разногласия, которые остаются безнаказанными, 
однако их виновники не только передвигаются свободно, но и 
занимают высокие места в политической жизни страны. 
мы убеждены в том, что решение о предварительном заключении 
уважаемого духовного лица – это политическая провокация, 
имеющая своей целью подорвать авторитет Святой горы афон и 
Церкви вообще.
Призываем вас к действию для противостояния злу, 
совершающемуся на наших глазах.
для того, чтобы поставить свою подпись:
1. Скачайте, пожалуйста, документ, содержащий обращение, 
отсюда (DOC) или отсюда (PDF) 
2. Заполните, пожалуйста, места для подписей и вышлите 
обращение 
по факсу (+30) 211 800 1332 
по адресу contact@freegerontaefraim.com 

этой греховной привычки. А если 
ты не будешь осуждать никого, то и 
Бог тебя никогда не осудит- вот ты и 
получишь спасение.
 Точно так поступай и во всём 
другом. Посетила сердце мысль 
нецеломудренная? Положи три 
поклона со словами: «Господи, 
прости меня блудного», и блудным 
себя считай. Ведь Господь и 
нецеломудренный взор вменяет 
в блуд (см.Мф.5,27, 28). обманул 
кого-нибудь? Иди и повинись пред 
ним, признайся в своём обмане и 
проси прощения. Присвоил чужое? 
Иди и возврати ему, а если это 
невозможно, вдвое отдай нищему. 
обидел кого? Иди и примирись… 
Дух гордости будет нашёптывать: 
«Как это можно? Стыдно!  Что обо 
мне люди подумают?» отвечай ему: 
«Бога не обманешь, он всё видит 
и знает. Не стыдился грешить – не 
буду стыдиться и каяться. Помоги 
мне, Господи!»
А, помилуй Бог, в большой какой 
грех впадёшь, то принеси Богу 
особое покаяние, исповедуй 
твой грех отцу духовному, по 
возможности немедленно; проси, 
как милости, у него епитимии и неси 
её благодушно, с великой радостью, 
зная, что в этом твоё спасение: ты и 
раскаялся, и хочешь сотворить плод, 
достойный покаяния. Непременно 
начни поступать так и молись 
постоянно: «Господи Боже наш! 
Аще и ничтоже благо сотворих 
пред Тобою, но даждь ми отныне 
положити начало благое».
Трудно это? Да, очень трудно!

 Христос заповедует нам жизнь 
строгую, подвижническую, 
указывает врата на Небо узкие и 
тесные, путь ко спасению трудный, 
прискорбный. Иже Христовы суть, 
плоть распяша со страстьми и 
похотьми, – говорит апостол Павел 
(Гал.5,24). Иже хощет по Мне идти, 
да отвергнется себя, и возмет крест 
свой, и по Мне грядет, – говорит и 
Сам Господь наш Иисус Христос 
(Мк.8,34). он и Сам в жизни Своей 
шёл Крестным путём и смерть 
принял Крестную. Видите, и у Него 
путь узкий, тесный, страдальческий, 

И дух смирения, терпенья 
и любви...

начало на 3 стр. к р е с т н ы й . 
Пострадал он за нас 
и нам оставил образ, 
да последуем стопам 
Его (см. 1Пет.2,21).
А п о с т о л ы , 
мученики, святители, 
преподобные и 
праведные, и за 
ними целый сонм 
верующих шли 
путём подвигов и 
скорбей, то есть 
подлинным путём 
Христовым. И нам 
обязательно идти 
этим путём. Другой 
путь есть, но ведёт в 
пагубу, и множество 
людей им идёт. 
Узкий путь и тесные врата – это и 
есть христианское подвижничество. 
Это борьба с плотью, страстями  и 
миром. Известно, чего требует 
вера христианская и закон 
христианский,– того, что противно 
естественному, «ветхому» нашему 
человеку; требует того, чтобы мы 
не жили так, как живут неверы, 
а сумели построить жизнь прямо 
противоположную. Для истинных 
христиан обязательны труд, бдение. 
Молитва, пост, покаяние, чистота 
душевная и телесная, вся жизнь 
добродетельная и святая. Разве 
это легко для нашей греховной 
природы? Не требуется ли здесь 
постоянное усилие, не требуются ли 
здесь постоянные подвиги?
 Итак, христианство и подвиги – 
две вещи нераздельные. Или ты 
подвижник – и тогда христианин, 
или избегаешь подвигов, не хочешь 
их совершать – и тогда ты не 
христианин, свернул с христианской 
дороги, подался на широкий путь 
и легко и свободно зашагал к 
погибели…
 Но мы хотим быть настоящими 
христианами, хотим подвигов. Но в 
чём они?  Что мы должны делать?
  Пришло время Великого поста. Семь 
недель. Почти пятьдесят дней нельзя 
есть скоромного. Первая неделя, 
Крестопоклонная и Страстная – 
особо строгий пост, нельзя вкушать 
даже с постным маслом.
 Трудно? очень. особенно в 

середине и второй половине поста. 
Плоть корчится, протестует, требует, 
чтобы её накормили до отвала. А 
ты принудь себя, одержи верх над 
телом, проведи пост как следует. И 
если одолеешь себя – вот и первый 
твой подвиг!
 Настало время молиться? Принудь 
себя – вот и подвиг! Надо идти в 
церковь, тяжело, удерживает и то, 
и это, отвлекает то одно, то другое? 
Вооружись, оставь всё и иди – вот и 
подвиг! Долго поют, тяжело стоять? 
Удержи себя до конца службы, 
дождись отпуста – вот и подвиг!
 В церкви нет охоты молиться, 
холодность на сердце? Поклонами, 
вниманием, усилием воли старайся 
преодолеть эту  неохоту – вот и 
подвиг!
Слышишь  пересуды, смехословие, 
празднословие? Уклонись или, 
по крайней мере, молчи – вот и 
подвиг! Вынуждают тебя на гнев, 
прекословие, на ссору? Уступи, 
удержи волнение смятенного сердца 
– вот и подвиг!
 Имеешь нравящуюся тебе вещь, а 
кто-нибудь выразил желание иметь 
её? отдай – вот и подвиг! Имеешь 
врагов, можешь им отомстить? 
остановись, не мсти, мало того, 
прости им; мало того, сделай им 
добро – это уже великий подвиг! 
Святитель Димитрий Ростовский 
говорит: «Кто прощает врагов и 
молится за них, тот – чудотворец».
 открывается тебе случай к 
неправедному, нечестному 

приобретению? Уклонись – вот и 
подвиг!
 Похотливая плоть требует 
непозволенных Христовым Законом 
удовольствий, излишних нарядов? 
откажи её – вот и подвиг!
 Вызывает тебя мир на весёлость, на 
игру во время поста? останься дома 
– вот и подвиг!
 Хочется книжку светскую почитать 
постом, музыку послушать, 
поиграть? Воздержись – вот и 
подвиг!
 Хорошо живешь материально, 
всё у тебя есть, и даже излишек 
в запас можно откладывать? 
Вспомни о голодных, босых, 
раздетых, приглянись к жизни и 
поищи их, удовлетвори их нужды, 
да не воздыхая и жалея о том, что 
им отдаёшь, а с радостью – вот 
и подвиг, подвиг блистательный! 
Подашь нуждающемуся человеку, а 
руку протянет невидимо и примет 
Христос. И будет у тебя накопляться 
богатство нетленное на Небесах.
 Этот подвиг непременно усвой, он 
обязательный для всех христиан. 
На Страшном Суде тот, кто подавал 
милостыню, услышит от Господа: 
придите, благословенные, а кто 
не подавал: отойдите от Меня, 
проклятии (Мф.25,34,41). Не 
отговаривайся скудостью, вспомни 
две лепты евангельской вдовицы. 
Господь сказал, что она подала 
больше всех богатых (см.Лк.21,1-4).
 Видишь несчастных, хотел бы 
помочь, но не можешь, не в силах? 
опустись на колени и молись за них 
отцу Небесному именем Иисуса 
Христа, и он окажет им помощь 
чрез других, а ты совершишь подвиг 
любви и милосердия.
 Увидишь покойника - знакомый или 
незнакомый, - помолись за него – 
вот и подвиг! Это великая милость 
для умершего.
  На утренних и вечерних молитвах 
и в церкви, молясь за знакомых и 
родных усопших, помяни и всех 
праотец, отец и братий наших и 
особенно тепло помолись за тех, 
за кого некому помолиться, – и это 
подвиг! И Господь отметит его, и за 
тебя помолятся верные христиане, 
когда сам отойдёшь в мир иной. 
Не проходи мимо кладбища, не 
помолясь про себя, втайне за всех, 
кто здесь схоронен, – это подвиг!
  Шум, гам, суета житейская кругом, 
помолиться негде? Войди внутрь себя 
и тверди молитву: «Господи, Иисусе 
Христе, Сыне Божий, помилуй мя 
грешнаго». И не раз, не два, а десять, 
сотню, тысячу и больше молитв 

прочитай – и это подвиг! Если в 
этом подвиге будешь упражняться, 
Господь пошлёт тебе неотходную, 
сердечно умную, умиленную, 
слезную молитву. Помни, что 
настоящая молитва есть дар с Неба 
христианину- подвижнику.
Жизнь велика и сложна, на каждом 
шагу она ставит нам задачи: как 
поступить в том или в другом 
случае? Если будешь поступать 
по ветхому человеку – пойдёшь в 
пагубу; если будешь поступать по 
Закону Христову – будешь совершать 
подвиги и исполнишь Христовы 
слова: Подвизайтесь внити сквозе 
тесные врата (Лк.13,24).
 Трудно. И очень? Ничего не 
поделаешь! Другого пути к вечной и 
блаженной жизни нет.

 Весной змея должна сменить 
кожу: если не сменит кожу, то умрёт. 
И вот инстинкт  сохранения жизни 
заставляет её искать кучу из хвороста 
и камней, и она продирается сквозь 
эту груду, хворост ранит её, сдирает 
старую шкуру, змея вылезет из этой 
груды, оставляя в ней старую кожу. 
Хотя она вся изранена и окровавлена, 
она бесконечно довольна тем, что 
содрала с себя ветхую кожу, и знает, 
что взамен у неё будет расти новая и 
она останется жить. Хотя бы у змеи 
поучиться нам приобретать жизнь, 
спасать себя от смерти! Тем более 
сказано нам: будьте мудры, как 
змеи (Мф.10,16). Будем же мудры, 
как змеи, не будем бояться боли, 
ран и крови, продерёмся сквозь 
груду христианских подвигов. они 
обдерут с нас кожу ветхого человека, 
и в этом - залог нашего спасения. Не 
будем бояться труда, пота, хотя бы и 
кровавого, не устрашимся ни боли, 
ни скорби, ни тесноты, ни самой 
смерти. Господь поддержит нас.
  Итак, встанем, возьмём свой крест 
и пойдём за Христом. И пойдём 
твёрдой поступью, решительно и не 
оглядываясь назад, поминая слова 
Спасителя: всякий, взявшийся за 
плуг и оборачивающийся назад, 
неуправлен в Царствии Божием…
(см.Лк.9,62). И как только мы 
начнём свой крестный путь, 
немедленно, тотчас же нам готова 
помощь. Невидимо и неслышно 
подойдёт к нам наш Господь и 
Учитель, и подставит Своё плечо 
под наш крест, и пойдёт вместе с 
нами. И таким лёгким покажется 
нам крест наш, и так радостно будет 
нам нести его!

ВелИКИЙ ПоСТ
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Где ты был, когда твою 
страну на алкогольной 

дыбе распинали?

В России проживает 5 млн. людей, страдающих алкогольной зависимостью                               
                                             и 4 млн. — наркотической

Россия со 2-го места по интеллектуальному потенциалу скатилась на 60-е. 

Тема номера

аКТУалЬно

Алкоголь... 
растворяет 
мозги
- Евгения Николаевна, у вас 
уникальный опыт, вы изнутри 
знаете «эволюцию» темы 
трезвения и по роду своей 
деятельности сталкивались 
уже не с одним поколением 
алкоголиков. Как оцениваете 
ситуацию «до и после»?
– До работы в обществе 
трезвости я была, что называется, 
обычным культурпитейщиком: 
встретить Новый год без бутылки 
шампанского тогда было, вероятно,  
нонсенсом. На работе еженедельно 
снимали стрессы коллеги, и я, 
соответственно, должна была 
вписываться в предложенную 
коньюктуру. Правда, очень быстро 
поняла, что у меня нет столько 
здоровья, чтобы ТАК лечить 
нервы. И когда волею судьбы мне 
довелось стать во главе общества 
трезвости, я отказалась от алкоголя 
«по определению», хотя партийные 
боссы отнюдь не требовали от 
меня такой жертвы. Поставив 
себя в условия «насильственной 
трезвости» и все больше и 
больше изучая эту тему, я поняла, 
какими мифами нашпиговано 
общественное сознание, главный из 
которых – алкоголь в малых дозах 
полезен. 
Первое, что надо усвоить: 
этиловый спирт относится к 
сильнодействующим наркотикам, 
сначала вызывающим возбуждение, 
а затем паралич нервной системы. 
Это определение государственного 
стандарта СССР, но почему-
то  формулировку «история 
умалчивает». С конца 60-х годов 
количество рожденных дебилов в 
нашей стране было засекречено. 
Как-то мне в руки попала лекция  
Бориса Ивановича Искакова, 
доктора экономических наук, 
который обнародовал шокирующие 
цифры: один литр абсолютного 
алкоголя на душу населения 
дает 1% врожденных дебилов и 
1% субдебилов, то есть людей 
неспособных к абстрактному 
мышлению. Сейчас в стране по 
разным источником приходится от 
18 до 25 литров алкоголя на одного 
человека. Даже если взять нижнюю 
норму, то ежегодно в стране 
рождается 18%  дебилов и ровно 
столько же субдебилов, то есть в 
общей сложности 36%.

«Не обманывайтесь: ни пьяницы, ни злоречивые, ни хищники – 
Царствия Божия не наследуют…» (1 Кор. 6, 10).

Минувшим летом, вернувшись из-за границы, я свежим, что называется, 
«незамыленным» взглядом посмотрела на родной Кыштым и пришла в тихий ужас: 
водку в нашем достопочтенном граде можно купить аж за 100 рублей. Не иначе 
как дотация на «продукт первой необходимости», пронеслось в голове. Ничего 
подобного я в других странах не видела! В сознании еще не отключился калькулятор, 
пересчитывающий продукты в евро, доллары и рубли. Дальше – больше: выяснилось, 
что на 40 с небольшим тысяч человек, проживающих в городе, имеется шесть 
алкомаркетов, да и в каждом более-менее приличном магазине есть отдел по продаже 
вино-водочной продукции. 
А какие девизы звучат! Водка «для философов и оптимистов», «дружба, проверенная 
временем», «настоящая русская весна», « мягко наливается, бархатно пьется», 
«предчувствие дома», «страна хрустальных ручьев», «живая вода — живая легенда»…  
И эта «поэзия» звучит в стране, где в год от алкоголя умирает  до 1 миллиона человек! 
Евгения Николаевна ГУСАРОВА почти двадцать лет в советский период возглавляла 
общество трезвости в тракторозаводском районе Челябинска, сейчас уже почти десять 
лет ведет курсы трезвения при храме Василия Великого. Две эпохи, два мировоззрения  
и одна проблема...

Икона Божьей 
Матери 

"Неупиваемая 
чаша", 

ей молятся о 
людях, попавших 

в алкогольную и 
наркотическую 
зависимость. А 

также об
избавлении  от 
табакокурения

- А если высшую границу? То... 
все 50%?!. Вероятно, недаром 
сейчас говорят о дебилизации 
страны. Есть даже термин 
«дебилизация науки», что уж 
говорить о простых смертных...
- Становится понятно, почему 
Россия со 2-го места по 
умственному потенциалу в 
царский период скатилась на 
60-е в настоящее время. Нас 
просто лишают молодежи, ее 
методично подсаживают на 
алкоголь, который относится к 
сильнодействующим наркотикам. 
Ситуация с вакханалией пива, 
водки  соизмерима с алкотеррором. 
Не больше и не меньше! Еще 
Екатерина Вторая отметила: 
"Пьяным народом легче управлять". 
Эту особенность ослаблять народ, 
выводить его из сферы борьбы 
наиболее коварные политики 
стали включать в стратегию 
своей политической борьбы, 
и особенно,это стремление 
усилилось после Победы в 
Великой отечественной войне, 
когда все наши потенциальные 
враги увидели, что русский 
народ в открытом бою победить 
нельзя. Противники стали искать 
такие средства, которые были 
бы наиболее дешевыми, с одной 
стороны, и наиболее эффективными 
- с другой. 
Вскоре стало понятно, что 
алкоголь может стать не просто 
оружием, а самым сильным и 
дешевым средством борьбы. К 
этому подтолкнул и опыт борьбы 
американцев с индейцами. Этим 
доверчивым и благодушным 
людям американцы стали завозить 
в больших количествах водку. И 
через полтора - два столетия почти 
начисто извели стомиллионный 
народ. Американцы в то время 
производили 4 литра спирта на 
человека. Сравните теперь с 
нашими цифрами! Нас с вами 
спаивают, поскольку, по большому 
счету, мы на нашей традиционной 
территории не нужны, а нужны 
полезные ископаемые и природные 
ресурсы, нужны недра и земли, 
на которых мы находимся. Для 
мировых транснациональных 
корпораций российские граждане 
в силу своей высочайшей культуры 
являются слишком дорогой 
рабочей силой. Такая духовная 
культура вряд ли найдется еще 
где-либо в мире. Поэтому нас 
целенаправленно уничтожают, а 
на освободившиеся территории по 
замыслу прибудет неприхотливая 

рабочая сила из Азии и Латинской 
Америки. В одном из интервью 
Маргарет олбрайт заявила, 
что  «по мнению мирового 
сообщества в России экономически 
целесообразно проживание 15 млн 
человек». Поэтому необходимо 
понимать, что мы живем в 
условиях необъявленной войны. 
Мы должны осознавать личную 
ответственность, т.к. сталкиваемся 
не с личной трагедией и не с 
трагедией отдельной семьи, а с 
организованными и направленными 
действиями. И жертвы этих 
действий – мы с вами и наши 
близкие. В этом нет ничего 
удивительного, поскольку эта 
война, называемая в святоотеческой 
традиции  «невидимой бранью», – 
невидимая брань за человека и его 
душу. Ф. М. Достоевский писал, 
что сосредоточением и полем 
этой брани является человеческое 
сердце. 
Поэтому мне хотелось бы 
процитировать профессора 
Жданова: «Где ты был, когда 
твою страну на алкогольной дыбе 
распинали?»
- Евгения Николаевна, вкратце, 
как «Отче наш», назовите 
самые негативные факторы 
спиртсодержащих изделий.
–Алкоголь — абсолютный 
растворитель. Страдают именно 
те органы, в которых находятся 
жировые клетки: это головной 
мозг, печень и половые клетки, 
отвечающие за репродуктивную 
функцию.

 100 граммов алкоголя убивает 7500 
нейронов! Когда после перепития 
болит голова, это означает, что ваш 
организм борется с продуктами 
распада клеток головного мозга и 
интоксикацией. Алкоголь просто 
растворяет содержимое клеток 
головного мозга! Еще проще можно 
сказать, что человек, который пьет 
вино и пиво, писает мозгами! У 
меня был такой случай: выступаю 
с лекцией на одном из заводов, 
рассказываю об этом механизме, 
и вдруг звучит фраза «вопиющего 
в пустыне»: «И что же теперь 
не писать?»  Мысли не пить не 
приходило...
 Есть понятие «алкогольное 
сморщивание мозга». Это явление 
открыл выдающийся хирург, 
академик, доктор медицинских 
наук Ф. Г Углов, чье имя занесено 
в книгу рекордов Гинесса. 
Существует такая практика: 
после отпуска хирург должен 
поработать в морге, чтобы руки 
«вспомнили» скальпель. В один 
из таких моментов в его клинике и 
было обнаружено так называемое 
«алкогольное сморщивание 
мозга». Мужчине было 42 года, 
пил, как утверждала жена, 
только по праздникам, но врачи 
констатировали удивительный 
факт... 
  После этого «открытия» в 
клинике приняли решение делать 
обязательно трепанацию черепа 
при каждом анатомировании. 
Когда было собрано достаточно 
материала, пришли к 
поразительным выводам: после 
35 лет у умеренно пьющих 

людей наблюдается «алкогольное 
сморщивание мозга». 30% 
алкогольного яда берет на себя 
печень, 30%  - мозг, точнее 
кора головного мозга, и 30% - 
яйцеклетки и сперматозоиды. 
Что касается зачатия здорового 
ребенка, то нужен как минимум 
год воздержания от алкоголя для 
мужчины, чтобы быть уверенным, 
что не пострадали сперматозоиды. 
К счастью, они время от времени 
обновляются. С женщинами все 
гораздо сложнее, достаточно 
один раз выпить алкоголь и 
повредить яйцеклетку, так как 
никогда не известно, какая именно 
яйцеклетка будет оплодотворена. 
Их набор сохраняет статус- кво 
на всю жизнь. Поэтому во всех 
культурах женщину оберегали от 
употребления спиртного!

Трезвение
- Шокирующие данные, а почему 
об этом никто не говорит и не 
пишет?! Более того, у нас со 
страниц газет уважаемые врачи 
«рекомендуют» алкоголь. Да и где 
сейчас найдешь хорошее вино? В 
основном порошковые...
- Статистика неумолима: на 
тысячу смертей — 800 приходится 
на алкоголь. Но идет мощное 
прикрытие этих цифр, причина 
смерти очень часто нивелируется 
под сердечно-сосудистые 
заболевания и т. д. Недаром сейчас 
говорят, что мы живем в условиях 
войны, только во время боевых 
действий можно оперировать 
такими потерями. особенно 
мужскими. И в таких условиях 
рассуждать о хороших винах просто 
преступно: в хороших винах нас 
привлекает не букет и сладкий 
вкус, а алкоголь, а он в любом 
разведении действует разрушающе. 
И разрушает он прежде всего даже 
не мозг, а духовное... 
В восточных странах арабы 
очень быстро разобрались с 
этим напитком, так как у них нет 
алкогольдегидрогеназа, фермента, 
расщепляющего алкоголь, поэтому 
у них люди просто валялись 
на улице. Русские находятся в 
середине таблицы по наличию 
этого фермента, крайнюю позицию 
занимают чукчи, у которых совсем 
нет приспособительных свойств, 
на противоположной стороне: 
итальянцы, евреи и французы, 
которые выросли на виноградниках. 
И тем не менее, не стоит питать 
иллюзий: Франция когда-то 
занимала обширную территорию, 
а теперь ее размер меньше 
Челябинской области! 
- Почему алкоголь считается 
болезнью?
- Прежде всего, изменяется 
обмен веществ. У нас есть около 
50 видов гормонов, назовем их 
эндорфинами, отвечающих за 
естественную эйфорию. организм 
таким образом уберегается от 
болевого и эмоционального 
шока. Но как только поступает 
наркотик, организм перестает 
их вырабатывать естественным 
образом. Почему, к примеру, нельзя 
применять гормоны? Помните, 
когда открыли преднизалон, все 
были счастливы — лечились 
чуть ли не все заболевания. Но 
организм тут же "расслаблялся", и 
естественный гормон прекращал 
вырабатываться вообще, так 
появились преднизалонные 
наркоманы. То же самое сейчас 
происходит с антидепрессантами: 
любой психиатр знает, что с них не 
сойти.. Но назначают!
- Вот такая у нас медицина... 
Какими методиками оперируете 
вы на своих курсах трезвения?
– Мы работаем по методу Геннадия 
Андреевича Шичко. Это питерский 
физиолог, последователь учения 



В дореволюционных изданиях начала 20 века встречаются слова о том, 
какая ужасная алкогольная ситуация сложилась на тот момент в обществе. 
И это говорилось тогда, когда уровень потребления алкоголя на душу 
населения был одним из самых низких в мире. В 1905 г. он составлял 
3,13 л на душу населения в год (для сравнения: во Франции – 23,32 л, в 
Германии – 10,06 л, в Великобритании – 8,83 л, в США – 6,56 л ). Россия 
была одной из самых трезвых стран мира, и при этом многие деятели 
трезвеннического движения били тревогу. А сейчас у нас 14 – 25 л на 
душу населения в год, и мы…молчим. Сложилась даже противоположная 
ситуация: человек, ведущий трезвый образ жизни, вызывает насмешки 
окружающих, наше общество считает его каким-то ненормальным. 
(«он не пьет и не курит. А не сволочь ли он?» Пастернак.) К началу 
революции в нашей стране действовало более 3000 обществ трезвости при 
приходах. 
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 Понятие "Русский крест" прочно вошло в обиход с середины 90-х годов. «Русский 
крест» (иногда также «славянский крест») в демографии — явление ежегодного 
превышения количества умерших над количеством родившихся .
Каждый в год в России умирает больше миллиона человек, например,  число умерших 
за 2010 года составило 1 млн. 544,5 тыс. человек. Цифры удручающие, причем важно 
отметить, что наибольшая смертность наблюдается у мужчин в возрасте 25-39 лет. 
Именно та часть населения, которая отвечает за репродукцию здорового молодого 
поколения. 
Отрывок из выступления главы Федеральной службы Госнаркоконтроля А.Г. Михайлова: 
" Численность наркоманов в России за последние 10 лет возросла в 9 раз и составила 
около 4 млн. человек. Из них ежегодно 70 тысяч умирают от передозировки 
наркотиков, а вместе с санитарными потерями их число составляет 200 тысяч 
человек. Если 700 тысяч составляет алкогольная смертность и 200 тысяч составляет 
смертность от наркотиков ( в сумме 900 тысяч), то из общего числа умерших, 
к примеру,  в 2002 году в возрасте от 18-70 ( 1. 119.567 человек) смертность 
от этих двух причин смерти составит 80,4%." С каждым годом тенденция только 
увеличивается". 

Демографическая катастрофа —
"Русский крест 90-х"

Эту диаграмму профессор Искаков, опираясь на исследования 
международной Славянской академии, представил В. Путину 
"Прогноз вымирания России в XXI веке. 

Москва. 16 февраля. ИНТЕРФАКС 
- Церковно-общественный 
совет по защите от алкогольной 
угрозы на заседании предложил 
увеличить акцизы на алкогольную 
продукцию и ввести уголовное 
наказание за нелегальное 
производство алкоголя крепче 
15%. 
Проект соответствующего обращения 
планируется передать президенту, 
премьеру, в Совет Федерации и в 
Госдуму.  
Участники мероприятия предлагают 
создать советы по защите от 
алкогольной угрозы при президенте 
и при руководителях субъектов 
РФ. они отмечают необходимость 
сокращения количества точек продажи алкоголя, сокращения времени, выделенного для 
продажи алкоголя, ужесточения ответственности за продажу несовершеннолетним спиртных 
напитков и за вовлечение их в пьянство. 
Также предлагается ввести специальные учебные курсы о вреде алкоголя, повысить 
штрафы за распитие алкоголя в общественных местах, устранить акцизные льготы для 
спиртосодержащей продукции лекарственного и парфюмерного назначения в емкости 
более 25 мл, пересмотреть реестр лекарственных средств с целью исключения оттуда 
этилового спирта, а также спиртосодержащих препаратов с недоказанной эффективностью, 
использующихся населением в качестве алкогольных напитков". 
В обращении отмечается, что ежегодно в России преждевременно умирают от последствий 
употребления алкоголя до 500 тыс. человек. Это каждая четвертая смерть в стране. По 
статистике, приобщение к алкоголю в России начинается с 13 лет, а ежедневно употребляют 
алкоголь 33% мальчиков и 20% девочек старше этого возраста. 
Выступая на заседании, член совета, глава Роспотребнадзора Геннадий онищенко призвал 
вернуть принудительное лечение больных алкоголизмом, восстановив лечебно-трудовые 
профилактории, ужесточить налоговые меры для производителей и распространителей 
алкоголя, запретить использование пластиковых упаковок. 

По его данным, в России насчитывается около 5 млн. больных алкоголизмом. 
Церковно-общественный совет по защите от алкогольной угрозы был учрежден 
в 2009 году по предложению патриарха Московского и всея Руси Кирилла и 
решению Священного Синода. В него вошли представители духовенства во главе 
с наместником Сретенского монастыря архимандритом Тихоном (Шевкуновым), 
Г.онищенко, писатель Валентин Распутин, академики Николай Герасименко и 
Лео Бокерия, народный артист СССР Юрий Соломин и др.

Представители Церкви и общества 
предлагают пакет жестких мер по борьбе 
с алкогольной угрозой

Павлова. он показал, что человек 
становится алкоголиком и зачастую 
погибает от вина потому, что ему с 
детства закладывается программа 
винопития. он с младенчества 
видит, что все люди пьют, и отец 
его пьет, и даже мать, и от выпитой 
рюмки все улыбаются, поют песни, 
значит, вино – это хорошо, и он, 
когда вырастет, тоже будет пить. 
Эта программа потом закрепляется 
книгами, фильмами, социумом: 
вино, оно на радость нам дано. А 
в наше время еще и телевидением, 
где едва ли не ежечасно 
внедряется мысль о пользе и 
необходимости потребления 
спиртного. Программа винопития 
внедряется настолько дружно и 
массированно, что человеку нужен 
глубокий и самостоятельный ум, 
чтобы ей противостоять. Таким 
умом обладают немногие, и вот 
получается, что пьют почти все, 
а у тех, у кого организм особенно 
предрасположен к привыканию, тот 
и становится алкоголиком. На базе 
своего открытия Шичко разработал 
методику отрезвления человека 
и отрезвлял самых глубоких 
алкоголиков. Если говорить просто 
и коротко: он разрушал в сознании 
винопитейную программу и на ее 
месте выстраивал трезвенническое 
убеждение. И на это хватает десять 
трехчасовых занятий.
- Среди населения очень 
популярно кодирование от 
алкогольной и табачной 
зависимости. Как церковь 
относится к этому явлению? 
- Кодирование — это не 
медицинский метод. Это вполне 
конкретное мистически-духовное 
воздействие на человека: нанесение 
кода, или, в переводе с греческого, 
начертания. В настоящее время 
механизм кодирования современной 
науке неизвестен. Не существует 
никаких исследований на эту 
тему с обоснованными выводами 
и объективными описаниями 
процессов и явлений, на базе 
которых осуществляется 
кодирование. В чем  его суть? 
Примерно то же, что происходило, 
когда дьявол искушал Христа 
в пустыне. Евангелие учит нас, 

что, чтобы измениться, нужно 
потрудиться. А при кодировании 
происходит все наоборот. По сути 
человек просит: сделайте что-
нибудь, что хотите, и вот вам за это 
деньги, но чтобы я не пил. Вот ему 
и предлагают то, от чего Христос 
отказался. А он соглашается... 
Таким образом, посылая 
своего близкого кодироваться, 
мы фактически отдаем его во 
власть демонических сил. И это 
приводит к пагубным изменениям 
в душе человека. Поэтому те, кто 
кодировался, конечно же, должны 
исповедоваться и покаяться, если 
хотят добиться положительных 
изменений. И, соответственно, 
принести покаяние должны и 
близкие, которые к этому шагу их 
подталкивали.
- Мы, как всегда, не ведаем, что 
творим!.

Шестая часть 
суши

Наша страна сейчас напоминает 
корабль, который накренился 
до критического уровня. И 
если не изменить ситуацию, 
то национальная катастрофа 
неизбежна! Гибнет страна, ее 
некому защищать по периметру, 
некому засаживать поля. Китайцы 
приезжают к нам и осваивают 
брошенные земли. Причем, 
помидоры у них с помидорным 
вкусом! А не те силиконовые 
овощи, которые предлагают нам 
в супермаркетах. Не так давно 
мне довелось общаться с одним 
высокообразованным китайцем,  и 
я была поражена его убеждениям, 
что... Россия до Урала истинно 
китайская земля, «временно занятая 
невраждебным народом». Так у 
них преподают в образовательных 
учреждениях.
- В этом году мне довелось 
побывать в Китае, и я 
была поражена тому, что в 
медицинской клинике, где мы 
проходили лечение, на каждом 
этаже висела карта России с 
таким масштабом, что там 
есть даже Кыштым... Но это 
было единственное неприятное 
впечатление от этой страны.

На каждую тысячу смертей - 800 приходится на алкоголь.

- 

Надо понимать, что мы все ответим 
перед Господом за землю наших 
отцов! За тысячу лет наши предки 
собрали уникальную территорию: 
шестую часть суши с несметными 
природными богатствами, а мы ее 
промотали почти за столетие...
- Нам еще внушили, что мы без 
роду, без племени... Многие даже 
знать не желают о своей истории, 
о царской России, о своих 
предках.  При таком отношении к 
своей стране, к своему роду разве 
можно ждать лучших времен?!
 - Еще Ключевский говорил: 

«одним из отличительных 
признаков великого народа служит 
его способность подниматься 
на ноги после падения. Как бы 
ни было тяжко его унижение, но 
пробьёт урочный час, он соберёт 
свои растерянные нравственные 
силы и воплотит их в одном 
великом человеке или нескольких 
великих людях, которые выведут 
его на покинутую им временно 
прямую историческую дорогу» 
Не может, не должен русский 
народ погибнуть, как погибли 
индейцы Америки. Порукой тому 
наша великая культура и могучий 
инстинкт самосохранения, который 
всегда срабатывал в годины 
испытаний. 
Если мы объявим всероссийский 
пост и молитву, Господь услышит 
нас. Россия — сердце мира, и у 
нашей страны особая миссия. По 
большому счету, уничтожить хотят 
не просто народ или отдельно 
взятую страну, а уничтожить 
именно Православие. Живую 

О пиве
В 1997 году в Государственной Думе 
была принята поправка, которая 
вывела пиво из-под действия 
закона, регулирующего рынок 
алкогольной продукции. Ему был 
присвоен статус безалкогольного 
напитка, тем самым для широкой 
общественности был снят  
барьер опасности. Несмотря на 
то, что главный санитарный 
врач РФ Геннадий Онищенко 
предупреждал: «Не СПИД, не 
туберкулез погубит Россию, а 
пивной алкоголизм среди юного 
поколения».
Совсем недавно (1999 год) наука 
подобралась к удивительному 
воздействию пива — делать из 
женщин... мужчин, а из мужчин– 
женщин. Дело в том, что в 
«шишечках» хмеля, используемых 
для придания пиву специфического 
горьковатого вкуса, содержится 
8-пренилнаринген (8-ПН) — 
вещество, относящееся к классу 
фитоэстрогенов («фито» - растение, 

«эстроген» - женский половой 
гормон»). Подобные соединения 
находят и в некоторых других 
растениях, например, в красном 
клевере, люцерне. Недаром пастухи 
тщательно следили, чтобы скот 
не потреблял слишком много 
таких растений, иначе это грозило 
бесплодием. Действие именно 
половых гормонов определяет не 
только внешнее отличие мужчины от 
женщины, но дает мужчине большую 
мышечную силу, соответствующую 
фигуру, растительность на лице, 
мужской голос и характер, а 
женщине — женскую фигуру, более 
мягкий голос и женский характер. 
Если человек начинает принимать 
несвойственный ему гормон, то 
его облик стремительно меняется. 
Важной особенностью гормонов 
является их высокая активность 
даже в низких концентрациях. Так 
в организме здоровой женщины в 
сутки вырабатывается всего лишь 
0,3-0,7 мг эстрогена, что по весу 
соответствует половинке крупинки 
сахара. Мужчина, потребляя пиво, 

в существенной степени замещает 
в собственном организме мужской 
гормон на женский. В итоге мы 
получаем апатичное существо 
промежуточного типа. У женщин 
организм работает более изящно, 
в нем гормональный фон меняется 
каждый месяц, и вторжение в 
него фитоэстрогенов грозит 
другими последствиями вплоть до 
бесплодия.
По  данным  психиатров, зависимость 
от пива формируется даже по 
отношению к безалкогольному 
пиву, и объясняется это именно 
влиянием наркотических веществ 
(хмель — ближайший родственник 
конопли). Пиво и табак относятся 
к так называемым «стартовым 
наркотикам». 
В 1960 году на душу населения 
приходилось 13 л пива, в 1980 – 
24 л,  в 1985 – 18 л,  в 1999 – 29 , 
в 2005 – 60 л! объем пивного 
рынка оценивается в 5 миллиардов 
долларов. Иностранные компании 
контролируют 98% рынка пива в 
России.

апостольскую веру.  Православие 
— высочайшая духовная культура, 
завещанная нашими предками! 
Только здесь есть Причастие — 
таинство церкви, соединяющее с 
Иисусом Христом. Надо покаяться 
перед Господом за отступничество 
от Него, от Веры православной, от 
страны своей, от предков наших. 
Господь милосерден, и из камня 
может возродить народ свой. 

Беседовала Ольга 
РУДАКОВА.

P.S. В одном из монастырей 
мне довелось пообщаться с 
женщиной, которая горько 
плакала перед исповедью. Она 
призналась, что работает 
главным бухгалтером на одном из 
пивных предприятий «Балтика» 
и принимает участие, хоть и 
опосредованно, в чем-то очень 
страшном. Потому что в 
технологии производства пенного 
напитка у нас используется 
«нечто», изъедающее резиновые 
фартуки рабочих до дыр. Что, 
естественно, не подразумевает 
классическое производство...
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26 октября минувшего года 
прихожане Кыштымской 
Христорождественской церкви с 
благословения Преосвященнейшего 
Афонасия, Епископа 
Екатеринбургского и Ирбитского, 
чествовали местного церковного 
старосту Дмитрия Ивановича 
Мартынова за его полезную 
продолжительную службу в 

В архиве Екатеринбургской епархии, к которой когда-то принадлежал 
кыштымский храм Рождества Христова, нашелся материал о нашей 
церкви. Речь шла о старосте Дмитрии Ивановиче Мартынове, 
заслуги которого сподобили прихожан написать благодарственное 
письмо в "Екатеринбургские епархиальные ведомости". Письмо 
было опубликовано в №19 от 1883 года без сокращения. Вчитываясь 
в строки этого послания, которому скоро ни много  ни мало 130 лет, 
невольно ловишь себя на мысли, как изменился эпистолярный жанр! 
Любопытными показались и слова "позолотою глав и крестов". Не 
означает ли, что купола когда-то были позолоченными? Или это всего 
лишь образ, метафора? Впрочем, читайте сами...

Под письмом кыштымцев была подверстана реклама рыбной лавки 
Семенова. Ее текст удивляет: рекламируемые продукты нам, что 
называется, и не снились. Приводим 
ее текст полностью: "В рыбной лавке 
А. Я. Семенова продаются свежие 
моксуны, нельма, осетрина свежая и 
малосольная и прочая рыба".

Это даже хорошо, что до 
Чимеево от Кыштыма четыре-
пять часов. Есть время подумать, 
сосредоточиться, приготовиться к 
встрече с Чудотворной. Впрочем, 
замечательные глаголы русского 
языка не вполне отражают суть 
происходящего в душе. ожидание 
встречи с чудом — это всегда путь, 
не совпадающий с физическими 
расстояниями. Скорее это духовное 
измерение, где соединяются боль и 
надежда, отчаяние и вера, страх и 
молитва.
Со всех концов России едут в 
Чимеево паломники для встречи 
с чудотворной Казанской иконой 
Божией Матери. Несут свои 
беды, горести, болезни. Так уж 
получается, что многие из нас 
обращаются к Богу, когда уже 
никто и ничто помочь не может. 
Чудотворная помогает. Уходят 
болезни, исцеляется душа, 
снимается пелена озлобленности и 
неверия. И нет смысла объяснять 
это чудо. Мы можем лишь 
смиренно принимать этот Божий 
дар, явленный нам, грешным.
Духовная география православного 
отечества столь богата, что само 
по себе является чудом. Россия, 
словно на Божией ладони, вмещает 
многочисленные монастыри, храмы, 
чудотворные иконы. опомнившись, 
почти еще впотьмах, мы движемся 
к ним и обретаем свет.
Тысячелетняя история христианства 
на Руси — это не только 
укрепление и развитие православия 
в центральных российских районах, 
но и продвижение веры в новых 
землях, само освоение которых 
освящено Промыслом Божиим. 
Происходило это по-разному. 
Появлялся подвижник (такой, 
как святитель Далмат Исетский 
в нашем зауральском крае), и вокруг 
него возникала и развивалась 
православная жизнь, возводились 
храмы, строился монастырь.
Господь освящал новые земли 
и явлением чудотворных икон. Так 
случилось в небольшом сибирском 
селе Чимеево. Расположено 
оно на берегу маленькой, 
но стремительной реки Нияп. 
По преданию, примерно триста 

Признательность прихожан Кыштымской 
Христорождественской церкви церковному 
старосте сей церкви

должности старосты. Чествование 
после  литургии проходило в квартире 
г. Мартынова. Ему были поднесены: 
хлеб-соль и  икона тезоименитого 
ему святого великомученика 
Дмитрия Солунского, причем 
одним из местных священников 
было сказано приличествующее 
приветствие от церковного притча, 
а учителем школы г. Ходовым 

от лица прихожан был прочитан 
адрес, в котором были указаны 
главные заслуги г. Мартынова для 
местного храма. Приводим этот 
адрес полностью: «Милостливый 
Государь и достоуважаемый наш 
собрат Дмитрий Иванович! Ныне, 
1893 года 1 января, исполнится 12 
лет служения Вашего церковным 
старостой Богоспасаемой 
Христорождественской церкви. 
Ваша почти 12-тилетняя служба 
проведена неутомимо в деятельности 
украшения столь грандиозного 
храма, созданного  нашими 
предками, которые, создав его, 
оставили своим потомкам выполнять 
их завет, на исполнение коего выпала 
счастливая доля из среды нашей 
на Вас, достоуважаемый Дмитрий 
Иванович.
Вы действительно принялись 
за украшение и обогащение 
всем нужным к освящению 
трехпредельного верхнего 
храма, поновлением икон и 
иконостаса в нижнем храме, 

поновлением всей церкви снаружи, 
позолотою глав и крестов на ней, 
устройством роскошной для столь 
величественного храма ограды и в 
ней сада, по Вашему предложению 
устроена подписка на колокол, на 
что вы первый подали пример своею 
нескудною жертвою. Ваше служение 
и Ваша деятельность глубоко 
запечатлелись в сердце каждого 
прихожанина и останутся памятным 
из рода в род.
В ознаменование всей Вашей 
неутомимой деятельности в 
украшении храма и за приведение в 
исполнение   завета наших предков 
мы,  прихожане   сего Богомспасаемого 
храма, приносим молитвы Господу 
Богу, чтобы он благословил и 
продлил Вашу жизнь на служение 

в сей должности на многие годы 
и с тем вместе почтительнейше 
просим вас, достоуважаемый 
Дмитрий Иванович, принять от нас 
в знак нашей признательности икону 
Святого Великомученика Дмитрия 
Солунского, имя которого вы имеете 
счастие носить». После прочтения 
адреса был поднесен г. Мартынову 
план Христорождественской 
церкви изящной работы старшим 
чертежником Н. С. щ-ъ. и местным 
певческим хором, под управлением 
И. Ходова, исполнен был концерт.
Будем надеяться, что г. Мартынов 
и на будущее время будет служить 
интересам Кыштымского храма с 
неменьшею пользою и усердием.
Екатеринбургские епархиальные 
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Минувший год для прихожан Рождественского храма 
выдался насыщенным с точки зрения паломнических 
поездок. Мы посетили Белогорский монастырь 
в Пермском крае, Далматовский монастырь 
в Курганской области, напольную школу, где 
содержалась в последние дни жизни Великая Княгиня 
Елизавета и Великие князья Романовы в Алапаевске, 
Табынскую икону Божией Матери в Башкирии, 
могилу Евдокии Чудиновской и Чимеевскую икону 
Божией Матери. О последней хочется сказать особо.

Встреча с Чудотворной...

лет назад водами этой реки явлена 
Чудотворная. А произошло это 
так. Ребятишки играли на берегу 
и вдруг увидели большую черную 
«доску», вертикально плывущую 
против течения. Спустя какие-
то мгновения, «доска», попав 
в водоворот, остановилась. 
Ребятишки увидели женское лицо 
с огромными обращенными к ним 
глазами. Испугались, побежали 
за священником и взрослыми. 
Вскоре собралось все село. 
Икону бережно достали из воды, 
торжественно перенесли в сельский 
храм. Слава о чудесном явлении 
Казанской иконы Божией Матери 
быстро распространилась по всей 
округе и далеко за ее пределами. 
Все больше и больше паломников 
приходили на поклонение 
к Чудотворной. Но случилось 
страшное. Деревянный храм, 
в котором пребывала икона, сгорел 
дотла. Село замерло от горя, люди 
ощущали сиротство, оставленность, 
боялись подходить к пепелищу. 
Но Чудотворная и здесь явила 
свою нетленную благодать. 
Ребенок, случайно забредший 
на пепелище, споткнулся обо что-то 
твердое. Разгребая пепел, увидел 
просиявший лик Чудотворной. 
Икона оказалась целой 
и невредимой! В храмовой книге 
очень много записей об исцелении. 

Приведем лишь малую их часть.
Валентина Шестопалова, 
г. Челябинск:
«У меня была обнаружена 
опухоль. Лечение никакого 
результата не принесло, и мне 
назначили операцию. Но анализы 
были плохие. я приехала 
к Пресвятой Богородице 
просить помощи. Это было 
в июне 2000 года. я помолилась, 
попросила помощи, исповедалась 
и причастилась в Чимеевском 
храме. Когда осенью после 
поездки пошла на УЗИ, 
то опухоли не было».
«я с младшим сыном Мишей, 
трех лет, ездили к Чимеевской 
иконе 7 или 8 раз. Малыш сильно 
заикался, но после наших поездок 
и молитв перед иконой заикание 
стало уменьшаться, пока, 
наконец, совсем не прошло».

Раба Божия Ксения.
Таких свидетельств множество. 
Врачуется не только тело, 
но и душа. Восстанавливаются 
семьи, обретается душевное 
здоровье, уходят беды и напасти. 
объяснить чудо невозможно. 
Медики разводят руками, 
а ученые всего мира не могут 
выявить  (при самых тонких 
анализах) химический состав 
миро — вещества, выделяемого 
чудотворными иконами. оно 
появляется, как слезы Божией 
Матери, оплакивающей человека, 
запутавшегося в лабиринтах 
и тупиках греховной нашей 
земной жизни. И как доступное, 
материально явленное напоминание 
о возможности спасения. Но легким 
оно не бывает. Иные жалуются, 
сетуют: мол, приезжали, молились, 
но не помогло. И возвращаются 
неверие и озлобленность. 
Но суетное желание мгновенно 
заполучить «ключи от счастья» 
не имеет ничего общего со встречей 
с Чудотворной. Это всегда 
покаяние, преодоление собственной 
греховности, искреннее 
стремление изменить свою жизнь. 
Напряженные, подчас невыносимо 
тяжелые душевные наши усилия, 
постепенное преображение 

внутреннего мира через 
веру — неизменно 
вознаграждаются. 
Возможно, для этого 
Господь и послал 
нам святые места, 
чудотворные иконы... 
Здесь мы ближе к Богу, 
и легче нам, грешным, 
делать первые трудные 
шаги.
.....Мы входим в храм. 
он, словно изымает 
тебя из суетного мира 
и переносит в иной. 
ощущение собственной 
ничтожности, трепета 
и страха постепенно 
уходит. Начинаешь 
слышать тишину. 
До Чудотворной 
несколько 
земных шагов. 
И бесконечность, 
явленная в чимеевском 
пространстве 

огромными женскими глазами, 
взыскующими и просвечивающими 
насквозь... Молишься, просишь 
о сокровенном. Пресвятая 
Богородица, моли Бога о нас!
объяснить опять-таки невозможно, 
но после обретения чудотворной 
иконы обязательно где-нибудь 
рядом открывается один или 
несколько источников святой 
воды, обладающей чудесными 
целительными свойствами 
для души и тела. Источников 
таких в России множество. Есть 
он и в Чимеево. И добираться 
от храма совсем недалеко.
Зимние сосны, обездоленные в этом 
году бесснежием, хранят тишину 
вокруг источника.  
И первое, что видишь, — 
маленькую русскую деревянную 
часовенку, установленную рядом 
с источником. Купол, осененный 
крестом, смотрит в голубое небо. 
В июле 2002 года по благословению 
патриарха Московского и Всея 
Руси Алексия II в селе Чимеево 
открыт Казанско-Богородицкий 
мужской монастырь. Наместником 
монастыря является игумен 
Арсений (Поснов). Неустанными 
молитвами и трудами отца Арсения 
во многом строится, укрепляется 
и развивается православный 
чимеевский мир. Кстати, 
слово «мир» в русском языке 
многозначно. В данном случае 
оно употребляется в значении 
«община», которая столетиями 
была сутью и формой духовного, 
социального и трудового устроения 
жизни русского крестьянства 
на основах православной веры.
Монастыри всегда играли особую 
роль в жизни России. они были 
духовными собирателями русского 
народа, охраняли и укрепляли 
веру в годы смут и бедствий. 
Не только монахи, но и простые 
миряне обретали здесь духовную 
опору, освобождались от невзгод 
и напастей. Во времена нашествий 
и войн многие монастыри 
превращались в неприступные 
крепости. Немаловажно и то, что 
монастыри играли существенную 
хозяйственную роль. Вокруг них 
трудились и кормились тысячи 
крестьян, а в частые неурожайные 
годы монастырские запасы спасали 
людей от голода. 
Кто они, современные монахи 
и послушники? Вот одна из встреч, 

случившаяся в эту поездку. Диакон 
Андрей. он не монах, но собирается 
принять постриг. Высокого роста, 
кареглазый... По национальности — 
цыган. Вот уж кого-кого, а цыгана, 
согласно нашим стереотипам, никак 
не ожидал встретить в монастыре. 
Чего только не случается 
в Чимеево! Не сразу, но постепенно 
разговорились:
 — Никогда не думал, что приду 
в монастырь. Хотя какие-то 
необычные события в моей 
прежней жизни были. Как-то, еще 
в молодости, со мной случилось 
непонятное: я внезапно заболел 
и впал в кому — пролежал без 
сознания неделю. Врачи сказали, 
что на нервной почве. Не знаю... 
Когда очнулся, думал, что пролежал 
полчаса, а оказалось — неделю. 
Стал вспоминать, что со мной 
было. А были какие-то видения: 
меня водили по страшным 
местам, показывали людей, 
с которыми творилось что-то 
неладное... очнувшись, я стал 
понимать, что меня словно 
предупреждали о чем-то. Жизнь 
моя была далеко не ангельской. 
я попросил пригласить в больницу 
священника. Мы встречались 
каждый день, подолгу беседовали. 
я все острее стал понимать, 
что тот путь, по которому я иду, 
неприемлем. Есть иной путь. 
Это осталось. А потом я стал 
преуспевающим бизнесменом, 
владельцем завода. Конечно, 
помогал и церкви, и монастырям 
уральским. Но это было все 
не то. Душа не успокаивалась. 
Не было ей места. Познакомился 
с отцом Арсением. однажды 
он пригласил меня в гости. Приехал 
в Чимеево, и здесь как-то душа моя 
успокоилась. остался.
Конечно, было очень трудно. 
Каким я был  (властным человеком, 
которого все просто боялись), 
и каким я стал — это теперь 
совсем другой человек. одно 
время думал, что не выдержу. 
Благодаря молитвам и заботам отца 
Арсения сумел с Божией помощью 
преодолеть свою гордыню. Теперь 
считаю, что останусь здесь 
навсегда.
Такая вот история. По словам отца 
Арсения, число людей, приходящих 
в монастырь, возрастает. Кто-то 
приходит по вере, сознательно 
избирая путь монашеского 
служителя. Многие — от отчаяния. 
Среди них есть люди, страдающие 
от алкоголизма, наркомании. 
Их принимают, не обещая легкой 
жизни и скорых результатов. 
отец Арсений подчеркивает, что 
только вера, неустанная молитва 
и ежедневный, ежечасный 
напряженный труд могут принести 
спасение от болезни. 
Не случайно, когда отец Арсений 
говорит о ближайших планах, 
то в первую очередь упоминает 
о строительстве на территории 
монастыря храма в честь иконы 
Божией Матери Неупиваемая чаша
Мы прощаемся. Получаем 
благословение отца Арсения. 
Каждая встреча с Чудотворной, 
православным чимеевским миром 
рождает надежду, что все у нас — 
рано или поздно — будет хорошо.

Дмитрий ЛИТВИНЕНКо
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Уроки истории — прекрасная и 
очень нужная рубрика не только 
для газеты, но и для всей нашей 
жизни. российская история — 
особая статья, исполненная 
слезами и обманом, любовью 
и предательством. И сколько 
бы ни старались темные 
силы увести нас от истины, 
подрубить корни жизни — 
настоящая история, как птица 
Феникс, восстает из забытого 
пепелища. Во много раз дороже 
и понятнее становится она, если 
взглянуть на нее через призму 
православия.
меня особенно задел материал 
«Плот-артур — начало 
конца», опубликованный 
в газете «рождественский 
вестник» (№10, ноябрь 2011 
года).  Сколько там нового, 
неизвестного ранее и очень 
дорогого моему сердцу. 
действительно, в истории 
страны и русского воинства 
эта война осталась образцом 
патриотизма и мужества, а 
с другой стороны — роковой 
неизвестности.
В нашей семье Порт-артур — не 
просто далекий край, а судьба, 
близкая и родная. Вальс «на 
сопках манчжурии» на генном 

героям Порт-артура — 
щедрая награда отечества

ВоЗВраЩаяСЬ К наПеЧаТанномУ

уровне любимое произведение. 
Слушая его, плакали моя 
бабушка, тетя и дяди, а теперь 
уже и я.
мой прадед Петр Иванович 
медведев пришел с японской 
без левой ноги, он  потерял 
ее в бою, был тяжело ранен, 
долго лечился в Хабаровске и 
вернулся домой в башкирию уже 
на «культышке», с георгиевским 
крестом на груди.
Приехал он на казенной паре 
перед самым рождеством 1907 
года. Встречали его всем селом. 
К тому времени у него уже было 
четверо детей: три сына и дочка 
елена (моя будущая бабушка). 
отечество позаботилось о своем 
герое, и вскоре его вызвали в 
бирск, где выдали официальные 
бумаги на безвозмездное 
владение посевными землями 
и заливными лугами, да 500 
рублей денег, да карманные 
часы с дарственной надписью. 
За «георгия» ему была 
назначена довольно приличная 
пенсия.
Фамилия медведевых в селе 
ангасяк была хорошо известна: 
все работящие, хваткие и 
смышленые. Вот и прадед 
до 1916 года «раскрутился», 

как говорят ныне: имел свою 
мельницу, пристань, торговые 
ряды и дома в дюртюлях 
(бывший волостной центр), был 
пожалован в купцы II гильдии. 
В семье все учились грамоте, 
пели в церковном хоре, так 
как от природы обладали 
великолепными голосами. 
Вера в царя и отечество была 
неотделима от христианской 
веры.
но в один известный момент 
все изменилось: февральские, 
а потом и октябрьские события 
1917 года поломали жизнь 
миллионам россиян. Прадед как 
будто это предвидел и заранее 
отделил всех сыновей, каждому 
выделив свою долю хозяйства. а 
любимую дочь елену Петровну 
отдал за самого бедного, но 
очень доброго и непьющего 
парня романа Старцева. 
В приданое дал им коня и 
мельницу.
И все было хорошо, росли дети, 
но тут пришла коллективизация. 

Скотину свели в колхоз, где она 
почти вся вымерла от голода и 
недогляда, мельницу забрали, 
правда, мельником назначили 
моего деда романа, оказав тем 
самым ему особое уважение. 
а вот его старшему сыну, дяде 
никандру, не повезло: ушел 
в Великую отечественную 
войну офицером в башкирском 
полку и сгинул под Керчью. 
говорят, от полка даже знамени 
не осталось. на запросы 
родственников был один ответ: 
пропал без вести. И только в 
1975 году юные следопыты 
по просьбе бабушки и дочери 
галины нашли документы и 
пригласили всех на открытие 
монумента, где на все времена 
золотом высечена и фамилия 
моего дяди.
бабушка дождалась этого 
светлого дня, а колхоз в знак 
благодарности за сына построил 
ей большой светлый дом. В 
том доме мы, внуки и правнуки, 
очень любили разглядывать 
старинные фотографии в 
больших деревянных рамах: в 
2-3 ряда наставлены были фото, 
а с них на нас внимательно 
смотрели наши деды и прадеды. 
а сверх стекла уже вставлены 
наши многочисленные 
фотографии — наглядная связь 
веков и поколений.

н. СТрелЬнИКоВа

А к богу я пришла через 
грязную посуду, как бы это 
нелепо ни звучало. но всё так 
и было на самом деле. многие 
женщины поймут меня, ведь 
большинство из них оказывались 
в аналогичных ситуациях. 
Женщины выматываются 
на работе, потом обегают 
магазины в поисках дешёвого 
и калорийного ужина для всей 
семьи и, как выжатый лимон, 
с полными сумками и больной 
головой возвращаются домой. 
на пороге их ждут домочадцы со 
своими проблемами. Кто-то кого-
то не слушается и не уважает, у 
кого-то не решается задачка или 
двойка по иностранному языку. 
И всё это обрушивается на вас, 
не давая опомниться. но вы, 
как опытный вратарь, отбиваете 
все мячи. на ходу примиряете 
враждующие стороны; 
раздеваясь, заглядываете в 
тетрадь и указываете на ошибку, 
успокаиваете, утешаете и 
проходите на кухню с сумками. 

немытая посуда
ПраВоСлаВная ПроЗа

И... Это уже выше ваших сил! 
Видите гору грязной посуды. 
разумеется, это переполняет 
чашу вашего терпения. 
Вы бросаете обвинения 
домочадцам, но основной гнев 
падает на посуду. Вы начинаете 
мыть её, но с такой ненавистью, 
будто это она – немытая посуда 
– является причиной всех 
ваших бед. В этот момент вы 
так несчастны и больны, нервы 
так напряжены, что достаточно 
искры, чтобы вы взорвались, 
как бочка с порохом, и разнесли 
всё вокруг. домашние слышат, 
как вы гремите посудой, и 
не суются на кухню. В этом 
же состоянии вы начинаете 
готовить ужин. но, разумеется, 
с таким настроением здоровую 
пищу не приготовишь. Что же 
ест ваша семья за ужином? 
Вашу злобу, усталость, обиду, 
раздражение. В результате за 
столом все переругались, ужин 
остался недоеденным, а утром 
все жаловались на тяжесть в 

желудке и бессонную ночь. 
я стала задумываться, почему 
грязная посуда доводит меня до 
того, что я теряю контроль над 
собой. неужели грязная посуда 
имеет надо мною такую власть? 
Конечно же, нет. разве она 
виновата, что валяется грязная 
и никому не нужная? а что 
если пожалеть её ? Ведь ей так 
плохо. её никто не любит. 
В следующий раз я (разумеется, 
сделав над собой усилие и 
смирив свой гнев) подошла к 
мойке, взяла в руки чашку и 
начала мыть, приговаривая: 
«маленькая ты моя, хорошая 
моя, дай-ка я тебя умою и 
внутри, и снаружи, и утру, 
и уберу. никто-то тебя не 
любит, не жалеет, крошечку». 
Так я перемыла всю посуду, 
убрала на место. я поняла, что 
успокоилась. 
на следующий день я мыла 
посуду уже с удовольствием. 
Через три дня – с неким 
умиротворением. а через 
неделю случилось чудо. я 
подошла к мойке, протянула 
руки к посуде и... замерла на 
месте. 
...наверно, многие из вас 
подумали, что я обнаружила 
пустую мойку – посуду наконец-
то вымыли дети, потому что 
заметили, как мне это нравится 
теперь делать. Так получился 
бы ещё один рассказ на тему 
воспитания, не очень, правда, 
похожий на реальную жизнь. 
но в тот момент, о котором 
я говорю, произошло нечто 
гораздо более важное – для 
меня, для всей моей будущей 
жизни. я сейчас даже не могу 
описать того, что я испытала 
в тот миг. очень редко, но так 
случается: это одновременно и 
блаженство, и покой, и радость. 
на меня вдруг сошла любовь. 
И такая, что я едва могла её 
вместить. я задумалась: что 
это? Ведь не немытая же посуда 
испытывает ко мне чувство 
благодарности... 
С этого времени я стала 
внимать себе. Старалась не 
раздражаться, не повышать 
голос. делать всё с любовью. 
И со мной стали происходить 
удивительные вещи. я 

перестала «выматываться», 
настроение стало ровным. 
В минуты покоя меня стало 
посещать удивительное 
ощущение, что меня кто-то 
любит. любит меня всю, со 
всеми моими странностями 
и недостатками, слабую и 
беспомощную, одинокую и 
несчастную. Кто же был этот 
«он»? я искала ответ в себе. И 
ответ пришёл из глубины моего 
сознания, но при этом всё же – 
извне. 
Это – бог. И когда я узнала 
ответ, то поняла, что знала 
это всегда. С нами так бывает 
часто. мы ищем ответ, а потом 
оказывается, что знали его 
всегда, ещё с детства. Знали, но 
забыли. И ещё я узнала, что бог 
есть любовь. С этого момента я 
начала искать бога. И вся моя 
дальнейшая жизнь наполнилась 
иным смыслом. 
...а началось всё с грязной 
посуды. 

аВТор елена ПоТеХИна.

дорога в храм
Человеческую злобу не 
измерить,
не понять и смысл не уловить.
никому себя нельзя доверить
И ничем печаль не утолить.

дети выросли, им наши беды 
в тягость.
Предал муж, куда идти 
теперь?
где найти нечаянную радость?
Как открыть закрывшуюся 
дверь?

В храм приду по каменным 
ступеням
И зажгу у алтаря свечу,
молча преклоню свои колени
И от боли горькой помолчу.

Поклонюсь иконе 
«Семистрельной»,
Погляжу на чистый лик 
Святой.
Защити от злобы 
беспредельной
И верни мне наконец покой!
льются слезы, тают молча 
свечи,
Пахнет ладаном, поет 
старушек хор,
И становится душе немного 
легче,
Под их тихий-тихий разговор.

Шерстяное розовое платье
И платочек, как у набожных 
старух,
девочка молилась у распятья, 
Умиляя прихожан вокруг

И как будто горе отступило,
Вдруг свалился груз тяжелых 
дней.
Кроха та, как солнышко 
светилась,
Улыбались ангелы над ней.

если б в храм ходили чаще 
дети,
Познавая святость бытия,
лучше б стало жить на этом 
свете, 
непременно — лучше! Верю я.

Прихожанка храма 
Людмила ГАЛИЦКОВА

***

Тел. 8(351)24-892-24; 8-905-836-47-39; 
САЙТ: WWW.chel-pravoslavie.ru

г. Челябинск, ул. Постышева, 2, каб. 21, ост. 
“Центральный рынок”

ПСИХОЛОГИЧЕСКАЯ СЛУЖБА 
“ПРАВОСЛАВНЫЙ СЕМЕЙНЫЙ ПСИХОЛОГ”

ПО БЛАГОСЛОВЕНИЮ ВЫСОКОПРЕОСВЯЩЕННЕЙШЕГО ФЕОФАНА, 
архиепископа ЧЕЛЯБИНСКОГО И ЗЛАТОУСТОВСКОГО

семейный психолог 
детский психолог 
профессор-консультант 
по вопросам психиатрии 
наркологии
возможна консультация священника

КОНСУЛЬТАЦИИ

Московская полиция возбудила 
уголовное дело о хулиганстве в 
Храме Христа Спасителя. 
«Пять неизвестных девушек, 
надев на лица защитные маски 
кислотных расцветок, вбежали 
на солею и амвон, затем подошли 
к Алтарю и при помощи 
звукоусиливающей аппаратуры, 
принесенной с собой, в течение 
2-3 минут выкрикивали 
оскорбительные высказывания. 
Панк-концерт феминисткой 
группой Pussy Riot ,был, по их 
словам, молебном "Богородица, 
Путина прогони!".
«В настоящее время 
сотрудниками полиции 
проводятся оперативно-
розыскные мероприятия. 
По факту произошедшего 
возбуждено уголовное дело по ч.2 
ст. 213 УК РФ -

Уголовное 
дело за "концерт"

24-25 марта
в честь явления иконы 
Божья Матерь "Державная" 
состоится паломническая 
поездка в Екатеринбург 
в Ново-Тихвинский 
женский монастырь, храм-
на- Крови, Ганину яму и 
Среднеуральский монастырь  
"Спорительница хлебов".

Справки по тел.
8-906-891-98-65.

ПаломнИЧеСКая 
ПоеЗдКа
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Одна из первых заповедей, данных 
Адаму, была заповедь наречения 
имён. Переселенцы, прежде чем 
жить на новом месте, дают на-
звания окружающей их действи-
тельности: горам, рекам, холмам. 
Для нас очень важно, чтобы мир 
перестал быть безымянным, что-
бы в нем появились человеческие 
ориентиры.
Человек не видит того, для чего в 
его языке нет слов. Если ему нечем 
сказать о чём-либо, значит, не о 
чем говорить. Тот орган, кото-
рым мы смотрим на мир, — это 
не глаза. Мы смотрим на мир сво-
им языком. Например, «интеграл» 
для меня – это просто красивая 
скобочка, а в лаборатории химика 
я ничего не увижу – потому как 
нет у меня в запасе тех слов, через 
которые я могу заметить его 
приборы.
В своё время большевистские 
власти устроили, помимо поли-
тической и социальной, ещё одну 
революцию – ею стала

РЕВоЛЮЦИя 
В яЗыКЕ. 
До 1917 г. в России азбуку изуча-
ли со смыслом букв: Аз (я), Буки 
(буквы), Веди (ведать), Глагол, 
Добро, Есть, Жизнь… Позже азбуку 
стали преподавать без смысла букв. 
Просто: а, б, в, г, д и всё. Убрали и 
закрыли смысл. Но не только это.
Сегодня люди на всех просторах 
СНГ не понимают, почему слово 
пишется так, а не иначе, и просто 
копируют его из орфографического 
словаря. Например, приставка «без» 
с ясным значением отрицания ис-
покон веков существовала в русском 
языке. однако в 1921г. реформаторы 
русского языка Луначарский-Ленин 
одним из первых указов новой вла-
сти ввели «беса» в русскую речь. 
Почему? «Без» – это решительное 
отрицание присутствия, отсечение 
чего-либо. А вот «бес» – это хвоста-
тый дьяволёнок; «троян», вводящий 
человека в заблуждение; оборотень. 
Достаточно проиллюстрировать 
сказанное рядами слов. Не сочтите 
за труд поставить в скобочки в ряду 
нижеследующих слов поочерёдно 
буквы «з» или «с», чтобы понять 
коренное изменение смысла всего 
слова, фразы, речи в целом.
           Бе(…)славный; бе(…)сильный; 
бе(…)честный; бе(…)человечный; 
бе(…)платный; бе(…)совестный; 
бе(…)сердечный и т.д.
 Безславный однозначно восприни-
мается как позорный, постыдный. 
А вот в оборотневом варианте «бес-
славный» означает «бес славный», 
т.е. милый бесёнок.
 Безсильный – немощный, слабый. 
Понятно, что оборотни понимают 
по-своему «бессильный» – значит, 
«бес сильный», т.е. бес получается 
сильнее человека.
        Смысл переворачивается на-
столько, что вместо отрицания 
присутствия чего-либо, получает-
ся смысл присутствия нечистого 
духа. Сопоставляйте смелее: без-
церемонный и бес-церемонный; 
безпонтовый и бес-понтовый; без-
сердечный и бес-сердечный. Таких 
двусмыслиц набирается – около 2 
тысяч!
Искусственно внедрённое правило 
написания приставки «без-» в не-
которых случаях как «бес-» должно 
было «упрощать» язык, объединяя 
произношение с правописанием. 

Границы моего языка — это границы моего мира. 
(Людвиг Витгештейн)

Язык — это дом бытия. (Ма́ртин Ха́йдеггер) 

С Кыштыма начинаются места, которые справедливо назвать Русской Швейцарией,– записано в Путеводителе по Пермскому краю. 1914 год

К юбИлею города

Но, как известно, «чем примитив-
нее язык, тем примитивнее мыш-
ление человека, тем примитивнее 
становится сам человек и тем легче 
таким управлять».  
Более того, все мы знаем, что вре-
мена атеизма планомерно убирали 
из речи Бога и все понятия с ним 
связанные. То есть, получилась 
ситуация, когда слов нет, а нена-
званная реальность есть. Более 
того, она деликатно и дипломатично 
стучится в двери человеческого 
сердца, а тому нечем ответить на 
этот зов. Вот почему,– замечает 
иеромонах Дмитрий (Першин),– на-
чиная с 1930-х годов в СССР нарас-
тает ощущение тяжелой безысход-
ности, пронизывающей собой все 
горизонты советской культуры: от 
«скукоты» официозов и букварей до 
горьких умолчаний и недоумений в 
литературных, песенных и киноше-
деврах той поры. 
За этой болью и тоской таилась 
тоска по Богу: в каждой душе есть 
бесконечное про-
странство для Бога, 
а Бога в ней нет, 
потому что нет слов, 
для того, чтобы Его 
позвать. И бездна 
человеческой души 
в поисках Творца 
должна была удо-
влетворяться замше-
лыми марксистско-
ленинскими 
штампами. 
Фантомную боль 
в ампутированной 
области смыслов 
Владимир Высоц-
кий выражал так:
И нас хотя расстрелы 

не косили,
Но жили мы, поднять

 не смея глаз, —
Мы тоже дети страшных лет 

России,
Безвременье вливало водку в нас.

(В.В. Высоцкий. я никогда не верил 
в миражи).

И ему же принадлежит исповедание 
веры русской интеллигенции той 

поры:
Мне судьба до последней черты, до 

креста
Спорить до хрипоты (а за ней — 

немота),
Убеждать и доказывать с пеной у 

рта,
Что — не то это вовсе, не тот и не 

та!
Что — лабазники врут про ошибки 

Христа…
(Мне судьба до последней черты, до 

креста… 1978)\

ТЕРРИТоРИя 
СоВЕТСКоГо 

ПЕРИоДА
Мы подошли к теме, которую я и 
хотела обозначить в данной статье. 
Мы до сих пор живём в топони-
мическом пространстве советской 
эпохи. Здесь все главные улицы 
всех городов, деревень и посёлков – 
улицы Ленина. Но уже нет в стране 
города, где имя Ленина было бы 
главным. Даже в Ульяновске давно 
слышны речи о возвращении городу 
родного имени – Симбирск. Страна 
кишит советскими географически-
ми названиями, не свойственными 
для самобытной местности того 
или иного региона. Куда ни плюнь, 
везде попадёшь в Советский Союз. 
Дело не в «дани памяти советско-

му периоду». Дело в нелепости, 
несоответствии времени, да и 
нелогичности. Например, сейчас 
реабилитированные репрессиро-
ванные живут на улицах, названных 
«в честь» своих палачей. А страна, 
борющаяся с терроризмом, продол-
жает лицемерно ходить по улицам 
с именами террористов и палачей 
недавнего прошлого. 
один из пользователей Интернета 
заметил, что Степан Халтурин ни-
чем не отличается от Шамиля Басае-
ва: «оба террористы-«бомбисты», 
любители взрывать невинных граж-
дан и представителей власти, одним 
словом,- бандиты...» 
По данным Фонда «Возвраще-
ние», в России 131 улица Войкова, 
149 улицы «в честь» Халтурина, 
554 - Моисея Урицкого, 284 - Розы 
Люксембург, 1220 – Дзержинско-
го, 5900 - Комсомольских улиц, 
630 - «Революционных» улиц, 1115 
- Восьмого Марта, 1405 – Карла 
Маркса, 460 – Володарского, 1100 

– Свердлова, 3470 – Кирова и около 
7700 – Ленина…. Список можно 
продолжать…. 
Помимо террориста Халтурина, 
многие улицы носят имена Софьи 
Перовской, Андрея Желябова, Егора 
Сазонова, братьев Кадомцевых. Хо-
телось бы рядом с табличкой того 
или иного деятеля написать, что 
он, собственно, сделал для России. 
Ну, например, чтоб не было недо-
молвок и непониманий.
 По последним данным, в годы 
революции, гражданской войны 
и красного террора погибло 100 
миллионов человек.! Из 140 воз-
можных...
Иеромонах Дмитрий (Першин) 
считает, что «по сути, названия 
улиц — это та география смыслов, 
которыми живет человек, это те 
ценностные ориентиры, которыми 
размечен космос человеческой 
души. И вот там, в этом внутреннем 
пространстве наших душ своей 
собственной жизнью живут десятки 
тысяч проспектов Ленина со всеми 
его статуями и бюстами, тысячи 
улиц, прославляющих его сообщни-
ков. Но если террористы и киллеры 
той поры увековечены в камне и 
бронзе, то именно на их примерах и 
будут воспитаны дети, подростки и 
молодежь». 

В КыШТыМЕ, 
как и во многих других городах, 
обширна советская топонимия. 
я училась в третьем классе, 
когда наша семья переехала на ул. 
Карла Либкнехта. Мало того, что 
я испытывала сложности с запо-
минанием правильного написания 
названия улицы, так мне ещё никто 
толком так и не объяснил, кто это 

такой – Карл Либкнехт, и чем он 
так прославился в Кыштыме. Все 
эти Клары Цеткин, Карлы Либ-
кнехты, Розы Люксембург и иже с 
ними противоречат фонетическим 
нормам русской речи и трудны для 
произношения. обратите внимание 
на то, как объективно оценил сам 
факт существования аналогично-
го нелепого топонима – проспект 
Карла Маркса – на карте Великого 
Новгорода в апреле 2010 г. в своём 
интернет-блоге губернатор Новго-
родской области Сергей Герасимо-
вич Митин: «…Как житель Велико-
го Новгорода хочу сказать, что 
нам, россиянам, надо с большим 
уважением относиться к истории 
собственной страны. Известный 
экономист 19 века Карл Маркс 
жил в Германии и никогда не был 
в России. Да, созданная им теория 
прибавочной стоимости – большая 
заслуга, но почему его именем обя-
зательно должна называться одна из 
главных улиц в старинном россий-

ском городе? Вряд 
ли кто из миллионов 
погибших в Вели-
кой отечественной 
войне, поднимаясь 
в атаки, погибая под 
бомбами и обстрела-
ми, вспоминал Карла 
Маркса…» 
Все эти политиче-
ские деятели «внесли 
вклад» в германское 
и международное 
коммунистическое 
движение, но ника-
кого отношения не 
имеют ни к истории, 
ни к географии, ни к 
культуре Кыштыма.

В те же школьные годы мы не раз 
поднимали эту тему как на страни-
цах Кыштымской «ТиН-газеты», 
так и в обсуждениях с друзьями-
взрослыми: почему нам приходится 
топтать пресловутую улицу Ленина 
и запоминать Энгельсов и Фрунзе в 
то время, как нет ни одной улицы- 
имени основателя нашего города. 
И как мало в процентном соотно-
шении улиц, связанных со своими 
названиями исторически. 
Например, до «переименовки» 
улица Свердлова (сам Свердловск 
ещё в девяностые вернул себе имя 
Екатеринбург) в Кыштыме назы-
валась Кабацкой, Советская была 
Базарной, Володарского (в честь 
Моисея Марковича Гольдштейн, 
проходившем в большевистских 
«святцах» под кличкой «Володар-
ский») именовалась  Романовка, 
К.Либкнехта – Верхняя Медведкова, 
Красноармейская была Береговой, 
Фрунзе – Набережной, Ленина – 
Каслинской, Крупской – Непряхина, 
Калинина – Тверской, а Республики 
– Большая.
Поднимая тему возвращения исто-
рических названий улицам Кыш-
тыма, я не говорю о  механическом 
переименовании улиц, названных в 
честь знаменитых людей советского 
времени. Речь идет о переименова-
нии улиц, названных в честь людей, 
виновных в гибели сотен тысяч не-
винных людей. Речь идет о Ленине 
и Свердлове, Урицком и Кирове и 
т.д... Процесс возвращения назва-
ний идет по всей стране, органи-
зовано всероссийское общество 
«Возвращение», познакомиться с 
деятельностью общества можно на  
сайте www.vozvr.ru

А в заключение хотелось бы пред-
ложить выдержку из одного занима-
тельного интервью.
Учредитель Фонда протодиа-
кон Андрей (Кураев) о проблеме 
возвращения названий и других 
исторических ценностей в Рос-
сии в исключительном (exclusive) 
интервью Фонду «Возвращение». 
К 20-летию возвращения имени 
Санкт-Петербурга.
Журналист:- Петербургская Топо-
нимическая комиссия  состоит из 
высокопрофессиональных ученых, 
краеведов, гуманитариев, активных 
сторонников возвращения названий. 
При этом, однако, большинство чле-
нов комиссии наотрез отказываются 
обсуждать возможность любого из-
менения названий, данных впервые 
в советский период, даже если ими 
увековечены имена  террористов, 
убийц, организаторов репрессий. 
Примеры: ул. Белы Куна, Сверд-
ловская набережная. Аргумент 
используется следующий: нет воз-
можности играть роль суда исто-
рии и судить людей, делить их на 
«хороших» и «плохих». один и тот 
же исторический персонаж одним 
согражданам может нравиться, у 
других он будет вызывать противо-
положные чувства. В какой степени 
с таким подходом комиссии можно 
согласиться?
Андрей Кураев: - Ну, представляе-
те, если  точно так же будет рабо-
тать комиссия по амнистии? «Мы 
боимся вынести решение. Ну, раз 
уж сидит человек, то и пусть сидит. 
И он привык, и мы привыкли». Кто 
не останавливает руку палача, ува-
жая его права и привычки, тот жерт-
вует правами его жертвы. Странное 
какое-то выходит status quo.
Привычности бывают разные. 
Бывают привычности не слишком 
эстетичные, но не аморальные. 
Если у вас, скажем, Газгольдерная 
улица. Ну да, неблагозвучно, но 
ведь и не оскорбительно ни для 
кого. В таком случае можно было 
бы сказать: «Ну ладно, привык-
ли, оставим». А для дефектолога, 
например, это даже замечательно: 
«Девочка, скажи: Газ-голь-дер-ный 
прос-пект». 
Но когда речь идёт об улицах с име-
нами убийц, то поверх финансовых 
и эстетических аспектов ложится 
нравственный. Ведь есть люди, 
которые отождествляют себя с их 
жертвами. И поэтому такого рода 
названия саднят их души. 
Но комиссии, конечно, мудры. они 
знают, что в нашей истории воз-
вращается ветер на круги своя…  
Так что вполне может статься, что 
«консерватизм» этих постсоветских 
комиссий и властей – это не от-
сталость, а стояние в стартовой по-
зиции… Закончится игра в демокра-
тию – и пригодятся и бронепоезд, 
заботливо сохраненный на запасном 
пути, и танки наши быстры, и про-
спекты товарища Свердлова.
Временами кажется, что граж-
данская война не закончится 
никогда... Но все же, если подойти 
к этой теме с позиции  людей, 
извлекающих уроки из истории, 
стоит присвоить улицам двойное 
название - советское и исто-
рическое. Это будет символом 
примирения эпох, покаянием и 
принятием трагической истории 
одновременно. Да и звучать они 
будут даже благозвучнее, к приме-
ру, улица Калинина-Тверская...

подготовила 
Маргарита КАРАЧЕВА

о имена, о нравы!
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Среди таинств
 церкви есть одно, 

специально посвященное 
исцелению человека от 

болезней — СОБОРОВАНИЕ,
или елеосвящение. Традиция 
елеосвящения берет начало 

с тех самых времен, когда 
ученик 

Иисуса Христа исцелял 
больных, т.е. помазывал 
их елеем и совершал над 

ними молитвы. Помазание 
производится на челе, 

ноздрях, ланитах, устах, 
перси, горле, руках с обеих 

сторон, за ушами.
Елей — образ милости 

Божьей, любви и 
сострадания. Кроме 

исцеления от болезней 
елеосвящение дарует нам 

прощение забытых грехов.
Елей — 

это оливковое масло, 
освященное на мощах 

православных святых, 
которые при жизни 

занимались исцелением 
людей.

елеосвящение (соборование)
 ТаИнСТВа ЦерКВИ

 
Учеными установлено, что 
при контакте (т.е. освящении 
на мощах святых) елейного 
масла (или какой-нибудь 
вещи) происходит изменение 
энергетического состава 
его ядер и содержащихся 
химических элементов. 
В результате помазание 
таким маслом приводит к 
нормализации нарушенных 
обменных процессов и 
исцелению организма человека.
Исследования показали, что 
энергия Святых мощей — 
высокочастотная энергия, 
а  низкочастотная энергия 
—агрессии, жестокости, цинизма 
и т.д. В высоких частотах низкие 
просто сгорают.
При исследовании микроклимата 
в пещерах Киево-Печерской 
лавры установлено, что 
окисляемость воздуха в 
гробницах со святыми 
мощами в 2-9 раз меньше, 
чем в самих пещерах, 
интенсивность размножения 
болезнетворных микробов 
вблизи мощей снижается в 

6-10 раз. Патогенные формы 
микроорганизмов погибают здесь 
полностью. Поэтому елейное 
масло, которое освящено 
на мощах Святых, обладает 
целебными свойствами. его 
можно применять при ожогах, 
сыпи, ранах, головных болях, 
воспалительных заболеваниях 
всех органов, экземах, болях 
в позвоночнике, проблемах 
желудочно-кишечного тракта и 
т.д.
Соборование человек может 
пройти 1 раз в год, в основном 
в большие посты. отличие 
этого таинства в том, что при 
чтении молитвы священник 
7 раз обходит по кругу всех 
стоящих и помазывает их 
елеем крестообразно. Это 
единственный таинства, который 
исцеляет физическое тело и 
болезни.
масло после таинства 
соборования можно употреблять 
внутрь.
Процесс пищеварения 
начинается уже в полости рта, 
т.к. там находятся слюнные 

железы, 
выделяющие 
продукт 
обмена 
веществ 
из крови. 
Слюна имеет 
щелочную 
реакцию. 
Количество 

крови, протекающей через 
слюнные железы при сосании 
и жевании, увеличивается в 4-5 
раз. Происходит своеобразная 
прогонка всей энергии человека 
и почти всей его крови через 
этот фильтр, а значит, и энергия 
и кровь очищаются. масло 
нужно сосать без напряжения, 
свободно, продолжительно, 
лучше натощак. Во 
время сосания организм 
освобождается от токсинов, 
бактерий, вирусов, кислотности, 
усиливается газообмен.
Пить масло рекомендуется 
натощак 1 чайную ложку за час 
до еды.
больные места помазываются 
маслом крестообразно.
рекомендуется использовать 
это масло при массаже, 
так как хорошо очищается 
энергетический столб 
позвоночника.

болезнь — это разговор бога 
с человеком- В чем, с духовной точки зрения, 

причина того, что сегодня, как 
никогда раньше, люди, в том 
числе молодежь, поражены 
болезнями, причем не одной, а 
зачастую  целым "букетом"?
 - Это связано с тем, что умножился 
грех в современном мире и что 
стало много разновидностей греха. 
Дело в том, что сейчас молодежь 
совершает те грехи, которые 
раньше, когда государство было 
православным, когда процветало 
благочестие, люди совершали 
только в зрелом возрасте. Сейчас 
различные смертные грехи 
начинают совершать уже в детском 
возрасте. В девять лет  колоться 
наркотиками, жить половой жизнью 
в 10-14 лет. Конечно, это приводит 
к тому, что каждое последующее 
поколение рождается все более 
и более нездоровым. А грехи, 
совершаемые и нераскаянные в 
одном поколении, переходят и в 
следующие поколения.
 - Что нужно делать, если 
началась серьезная болезнь?
 - Если началась серьезная болезнь, 
тоже сперва прибегаем к молитве, 
как этому учил преподобный Нил 
Синайский: "И прежде всякого 
лекарства и врача прибегай к 
молитве". Поэтому, когда началась 
серьезная болезнь, надо просить у 
Господа помощи. Потом просить, 
чтобы Господь послал врача, 
который бы разобрался в болезни, 
смог поставить правильный 
диагноз; о том, чтобы Господь 
сделал врача своими руками, и о 
том, чтобы врач не от себя творил, 
а так, как благословлено свыше. 
Молиться во время болезни. 
Прибегать к святыням: вкушать 
святую просфору, помазываться 
святым елеем, принимать внутрь 
святую воду  и кропиться, читать 
молитвы святым угодникам 
Божиим, помогающим в болезни, 
особенно святому великомученику 
Пантелеймону, и положиться 
всецело на Промысел Божий.
 - Правы ли те православные 
люди, которые не идут к врачу, 
мотивируя это тем, что, мол, Сам 
Бог дал эту болезнь, Сам Он, если 
это будет угодно Ему, и вылечит? 
- Православные люди, которые 
живут обыденной христианской 
жизнью, в миру, поступают 
неправильно, если они не идут 
к врачу. Почему? Потому что 
Господь создал врачей для того, 
чтобы они исцеляли больных 
людей, диагностировали болезни, 
распознавали их, находили пути 
для исцеления своих пациентов. 
Поэтому, когда больные люди 
обходят врачей, игнорируют их, 
они тем самым совершают грех 
против своего собственного 
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здоровья. однако следует помнить, 
что существует категория глубоко 
верующих православных людей, 
особенно живущих подвижнической 
или монашеской жизнью, которые 
по благословению духовника, 
а не самолично, не самочинно, 
действительно могут положиться 
на волю Божию, не принимая 
никаких лекарств. Это есть своего 
рода подвиг, но он под силу только 
единицам и, еще раз подчеркиваю, 
с благословения духовных отцов и 
старцев.
 - Не могли бы вы рассказать 
о целительной силе святой 
воды, антидора, артоса, святой 
просфоры, освященного елея и 
дать "рецепты" их применения? 
- Каждый верующий человек 
имеет дома святую воду. Это или 
Богоявленская святая вода, или 
святая вода малого освящения. 
Первую, в отличие от второй, 
следует пить только натощак. 
она потребляется внутрь в 
небольшом количестве (достаточно 
одной чайной ложки), строго 
натощак, утром, с молитвой 
"Во имя отца и Сына и Святаго 
Духа. Аминь". В случае болезни 
можно сделать исключение и 
принимать Богоявленскую воду 
по мере необходимости. Так же 
можно поступить и при внезапно 
наступившем болезненном 
состоянии. Богоявленская вода 
обладает огромной целительной 
силой. Известно много случаев, 
когда буквально несколько 
капель этой святыни, влитые 
в рот больному, находящемуся 
в бессознательном состоянии, 
приводили его в чувство и изменяли 
ход болезни. Следует помнить, 
что целебные свойства святой 
воды целиком вызваны действием 
Божией Благодати и тем более 
оказывают нам помощь, чем 
сильнее наша вера. Воду, которая 
освящена на малом водосвятии, 
можно потреблять внутрь, если 
человек болен, в любое время, в 
небольшом количестве. Желательно 
перед едой, но можно и добавлять 
в питье. Святой водой можно 
мазаться (смазывать, смачивать 
больные места), кропиться самому 
и окроплять свои вещи, палату и 
больничную койку, приносимую 
пищу. Еще несколько советов: 
при головных или иных болях 
можно приложить к больному 
месту компресс, смоченный 
Богоявленской водой; если ночью 
не дают спать плохие сны, мучает 
бессонница - можно выпить 
немного Богоявленской воды. 
Воде простой свойственно по 
естеству очищать телесные 

скверны и утолять жажду; а 
святой воде свойственно вместе 
с телом очищать душу, освящать, 
воссозидать, духовно орошать и 
усыновлять Богу. освященный 
елей многомощен. Для больного 
важен елей, который освящен во 
время соборования, литии. Им 
можно помазываться и добавлять в 
пищу. Большую силу имеет елей из 
лампад со святых мест, от мощей 
святых, чудотворных икон или миро 
от последних. Ими желательно 
только помазаться (чело - лоб - и 
больные места крестообразно). 
Причем, чем острее и выраженнее 
симптомы заболевания, тем 
обильнее и чаще нужно мазаться 
и кропиться святынями с верою и 
упованием на Бога. 
Святыня в виде ваточки или кусочка 
ткани, пропитанного елеем, может 
прикладываться к больному месту. 
Когда ткань станет негодной к 
употреблению, ее положено сжечь, 
в мусор выбрасывать нельзя. 
Антидор есть часть той просфоры, 
из которой взята была часть Святого 
Агнца. Антидор иначе называется 
агиасма (святыня). Артос - хлеб, 
освященный в субботу первой 
недели после Пасхи. Специально 
освящается для больных (один 
раз в году). Придя в храм, 
попросив у священнослужителей, 
можно получить артос домой. 
Потребляется во время болезни 
натощак после святой воды.
 Святая просфора - маленький 
хлеб, из которого вынута частица 
о здравии или упокоении во 
время проскомидии на литургии 
в церкви. После операции 
ежедневное потребление артоса, 
святой просфоры, святой воды, 
помазание себя святым елеем от 
мощей угодников Божиих или от 
Чудотворных икон способствуют 
скорейшему выздоровлению. 
Святая православная Церковь 
обладает множеством бесценных 
сокровищ. одно из них - икона. 
Как священный образ, икона есть 
одно из проявлений церковного 
Предания, наравне с преданием 
записанным и преданием устным. 
Честь, воздаваемая иконе, 
относится к ее первообразу, и 
поклоняющиеся иконе поклоняются 
изображенному на ней.
 - Какую помощь оказывают во 
время болезни крест и крестное 
знамение?
 - Благочестивые люди крестным 
знамением начинают всякое дело и 
оканчивают им же и благодарением 
Богу. Многообразными и славными 
песнопениями Церковь Божия 
украшает Крест Пречестный. 
оружие он для спасающихся 

непобедимое. В больнице 
мы должны как можно чаще 
использовать крестное знамение 
как всемощное оружие и защиту от 
вражеских поползновений: осенять 
крестом пищу, лекарства и питие, 
предметы обихода, свою постель; 
вечером - палату на все четыре 
стороны света, днем - аппаратуру, 
средства и системы, вводимые 
в организм по необходимости 
лечения данного заболевания.
 - Если не помогают ни лекарства, 
ни доктора, и болезнь все тянется, 
принося новые страдания во 
время обострений - что делать? 
- Следует стараться благодушно 
переносить болезнь, терпеть 
приходящие страдания и помнить 
о том, что Господь не возложит на 
человека креста, который тот не 
сможет понести. Поэтому следует 
терпеть, молиться и просить у 
Господа укрепления души для 
перенесения имеющегося недуга. 
- Что делать в самые тяжелые 
моменты болезней, во время 
резких болей, высокой 
температуры, когда человеку, как 
говорится, самому не до себя и - 
увы! - не до молитвы? 
- Да, действительно, бывают такие 
состояния, когда человеку уже не 
до себя и не до молитвы. В этом 
случае все равно Господь подает 
такие небольшие промежутки, 
когда человек может совершать 
краткие молитвы типа "Господи, 
помилуй!" или хотя бы мысленным 
взором обращаться за помощью к 
Богу. Когда человек сам не может 
молиться, пускай молятся за него 
его ближние. 
- Что Вы можете сказать 
по поводу мнения (оно 
высказывается даже в некоторых 
православных книгах), что 
каждой нашей страсти, каждому 
греху соответствует та или иная 
болезнь?
 - Это не совсем правильно. Да, 
действительно, есть соответствие 
ряда болезней нашим страстям. 
Например, если человек страдает 
чревоугодием, ест чрезвычайно 
много острой и тяжелой пищи, 
то совершенно неминуемо у 
него будут развиваться такие 
болезни желудочно-кишечного 
тракта, как холецистит, гастрит, 
язвенная болезнь желудка и 
двенадцатиперстной кишки. Если 
человек постоянно раздражается, 
гневается, не контролирует свою 
страсть гнева, раздражительность, 
то это может привести к 
гипертонии, инфаркту, инсульту. 
Если человек не воздержан в 
половом отношении, то есть 
нарушает заповедь Божию о 

целомудрии, то совершенно 
естественно он подвержен 
заболеваниям, передающимся 
половым путем. Поэтому есть 
болезни, которые соответствуют 
нашим страстям, и это соответствие 
естественно, логично и 
медицински, и духовно. Но попытка 
выяснить зависимость каждой 
конкретной болезни от конкретного 
греха не имеет под собой почвы, 
так как у Господа особый промысел 
для каждого человека. Попытка 
вывести такое соответствие была 
бы натянутой и фальшивой. 
- В чем. разница между постом и 
диетой? 
- Принципиальная разница между 
постом и диетой заключается в 
следующем. Пост подразумевает 
под собой духовное основание. 
Целью поста является усмирение 
плоти и укрепление души. Диета 
же - это ограничение себя в пище, 
совершаемое с медицинской 
целью для оздоровления или 
похудения. Пост в отличие от диеты 
прежде всего ставит своей целью 
достижения духовные. он есть одно 
из средств для борьбы человека 
со своими страстями. Кроме того, 
в чисто практическом плане пост 
направлен на исключение всякого 
рода скоромной пищи: мяса, яиц, 
сметаны  в том или ином виде, в 
зависимости от строгости поста. А 
диета подразумевает, может быть, 
уменьшение пищи, но не всегда 
исключение скоромных продуктов. 
- Каковы причины 
наследственных болезней, и нет 
ли тут утешения страдающему от 
них в том, что таким образом он 
как бы искупает нераскаянные 
при жизни грехи своих предков?
 - Действительно, страждущий, 
может быть, искупает 
множественные, нераскаянные 
грехи своих предков и, думаю, 
в этом особого утешения не 
испытывает. Это доставляет ему 
страдания, и он несет крест за 
несколько поколений. Утешение 
может составить вера в Бога 
и Божье утешение. Причины 
наследственных болезней могут 
быть как чисто медицинские, 
так и духовные. Не следует 
все наследственные болезни 
ассоциировать только с греховным 
наследием. Это было бы ошибочно. 
Но то, что наследственные болезни 
могут возникать из-за духовных 
повреждений предыдущих 
поколений, это есть неоспоримый 
факт, который имеет место в 
медицине. 

nastavlenia.narod.ru

Представители христиан, 
мусульман и иудеев создали в 
Москве оргкомитет политической 
Партии десяти заповедей, 
который возглавил доктор 
философских наук Сергей 
Мезенцев.
Партия будет светской, в 
качестве ее идеологической 
платформы провозглашаются 
общечеловеческие духовно-
нравственные ценности и нормы 
морали, основанные на десяти 
всемирно известных заповедях,- 
заявили "Интерфакс-Религия" в 
понедельник в оргкомитете.
Цели партии - консолидация 
ответственных религиозных, 
национальных, общественно-
политических сил и граждан России 
для обеспечения прочного мира и 
общественного согласия в стране, 
участие в политике, продвижение в 
органы власти честных людей.
Партия также намерена утверждать 
в обществе традиции уважения к 
достоинству человека как личности, 
преданной служению народу и 
Родине.Учредительный съезд 
Партии десяти заповедей намечен 
на январь-февраль 2013 года.

В россии учредят 
Партию десяти 
заповедей
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Крит, самый большой остров 
Греции, известный древнейшей 
архитектурой, богатой историей, 
является местом притяжения 
туристов со всех концов света. 
Именно в этом чудесном месте мы 
провели две незабываемые недели 
нашего отдыха.   остров Крит  
является экологически чистым 
местом. На всем острове (а это 
около 8000 кв.км) нет не только 
вредных производств, но и вообще 
промышленных предприятий 
(действует только мукомольный 
завод, который не наносит вреда 
экологии). Все дело в том, что 
после второй мировой войны, когда 
большинство стран стремилось к 
увеличению объемов производства, 

жители Крита постоянно 
откладывали строительство 
заводов. «Сига-сига» – «медленно, 
неторопливо», именно этого 
принципа придерживается все 
коренное население острова, 
проводя свою жизнь за чашечкой 
кофе или стаканчиком ракомелы 
(местного алкогольного напитка). 
Истинный критянин никуда 
не торопится и не ставит во 
главу угла работу, возможность 
заработать как можно 
больше денег.  Большинство 
местных жителей занято или в 
туристическом бизнесе, или в 
сельском хозяйстве. особенно 
распространено  на острове 
выращивание оливы. Критское 
оливковое масло считается одним 
из лучших в мире, поэтому 

  Остров трех морей
 — Крит

Минувшим летом Юлия 
и Светлана Глазковы 
— прихожанки храма 
Рождества Христова 
побывали на острове святых 
— Крите. Мы попросили их 
поделиться впечатлениями о 
путешествии.

значительную территорию острова 
занимают оливковые рощи. 
Кстати, греческое правительство 
оказывает значительную 
поддержку населению, занятому в 
туристическом секторе, выплачивая 
заработную плату в зимние месяцы, 
и работникам сельского хозяйства, 
выдавая субсидии за содержание 
оливковых деревьев (и это во 
время кризиса! И несмотря на 
прибыльность бизнеса!) 

Крит широко известен своими 
святынями, которые тесно 
переплетаются с его историей. На 
Крите делали остановку стражники, 
когда везли апостола Павла на суд, 
в Рим. Позже апостол вернулся и 

проповедовал на острове и 
здесь же первым епископом 
Крита оставил своего 
ученика Тита. Несколько 
столетий спустя епископом 
Крита стал святитель 
Андрей Критский, автор 
известного Покаянного 
канона, читаемого во время 
Великого поста. 
особое мужество и героизм 
показали критяне во время 
турецкой оккупации, 
длившейся 300 лет. Первая 
наша экскурсия была к 
месту, подтверждающему 
храбрость и твердость в 
вере греческого народа – к 
пещере Святой Софии. 
Во времена турецкого 
завоевания местному 

населению запрещали исповедовать 
православную веру и учить родной 
язык, за это по турецким законам 
полагалась смерная казнь. А так как 
Крит – это преимущественно горная 
местность, имеющая множество 
пещер, то местные священники под 
угрозой смертной казни уходили 
в пещеры, учили детей родному 
языку и основам православной 
веры, служили Божественную 
Литургию. одним из таких святых 
мест и является пещера Святой 
Софии, находящаяся на высоте 285 
м.
Следующая наша остановка – 
монастырь Хрисосталидис, или 
Златоступенный. он назван так 
потому, что, согласно легенде, 
в период турецкого ига монахи 
спрятали золото под одной из 
многих ступеней лестницы, 
ведущий в монастырь. В этом 
монастыре находится великая 
святыня – чудотворный образ 
Пресвятой Богородицы, 
помогающий женщинам, не 
имеющим детей. Множество 

женщин приезжают поклониться 
великой святыне, причем к самому 
образу идут на коленях, вверх 
по крутым ступеням. И Божия 
Матерь помогает женщинам в их 
просьбах, о чем свидетельствуют 
многочисленные серебряные 
таблички с изображением 
младенцев, которые счастливые 
родители оставляют в 
благодарность Пресвятой Деве 
перед Её иконой.

Одно из самых красивых мест 
Крита – женский монастырь 
«Живоносный источник», он 
буквально утопает в цветах и 
деревьях. Здесь нас встретила 
настоятельница – монахиня, 
с живыми и умными глазами, 
которая свободно разговаривала 
на английском и провела нам 
экскурсию по монастырю. 
«Скажи им, что все это расписали 
мои сестры», – обратилась 
настоятельница к нашему гиду, 
рассказывая нам о Храме. 
Монастырь также  известен на 
Крите своей благотворительной 
деятельностью.
Самый богатый монастырь острова 
– «Агиа Триада»,  монастырь в 
честь Пресвятой Троицы. Его 
основали два брата-монаха Еремей 
и Лаврентий, построить монастырь 
им стоило великих трудов. Перед 
воротами монастыря надпись: 
«Смерть уравнивает и скипетр 
царя, и посох земледельца», 
призывающая нас помнить о 
главных вещах в этом мире. 
Также хочется рассказать 
об особенностях греческого 
Богослужения. от женщин в 
Храме не требуется, чтобы 
они покрывали голову; не 
подразделяются места, куда ставят 
свечи за здравие и за упокой. У 
многих икон висят серебряные 
таблички (с изображением частей 
тела или человека в полный 

рост – так благодарят Господа, 
Божию Матерь или святого за 
исцеление; молодого человека 
или девушки  – в благодарность о 
даровании жениха или невесты; 
младенца – при даровании ребенка).  
И что особенно может удивить 
русского человека, в определенные 
моменты Богослужения 
прихожанам разрешается сидеть, 
поэтому в Храме установлены 
специальные скамейки – стасидии. 
Служба начинается в 7 утра 
и длится до 10 часов. В том 
Храме, который мы посещали 
(кафедральный собор города 
Хания в честь Введения во храм 
Пресвятой Богородицы) вечернее 
Богослужение  совершается с 
утра перед Литургией. Нелегко 
воспринимается служба на 
незнакомом языке, и проникаешься 
пониманием тех людей, которые  
у нас в России только приходят в 
храм и устают на службах, еще не 
до конца понимая Богослужение. 
После службы чувствуешь радость, 
а проходя по греческим улочкам, 
вдыхаешь запах свежесваренного 
кофе и булочек.   И понимаешь, 
что, несмотря на кризис и другие 
проблемы, жизнь в Греции 
продолжается. 

Юлия ГЛАЗКОВА

«Смерть уравнивает и скипетр 
царя, и посох земледельца», 

—  написано перед воротами 
монастыря «Агиа Триада»



Пост не повод для уныния. 
ограничения в скоромной 
пище — это всего лишь повод 
расширить набор продуктов, 
которые попадают к нам 
на стол. Как давно вы ели 
фасоль? авокадо? орехи?

Ангела за трапезой!
Правда, сегодня в номере мы 
хотим предложить вашему 
вниманию рецепт из обычных 
продуктов, но приготовленных 
необычным способом. Способ 
приготовления наипростейший, 
но, несмотря на легкость, "тянет" 
на ресторанный.
В один из дней, когда, согласно 
церковному уставу, можно 
вкушать растительное масло, 
есть возможность приготовить 
следующее блюдо: картофель 
заранее отварить, затем 
протереть на крупной терке и 
партиями обжарить на оливком 

масле. Получатся столь 
любимые шкварочки. Затем 
практически один к одному 
соединить с рубленой петрушкой 
и горкой выложить на тарелку. 
Сочетание петрушки и варено-
жареного картофеля удивит вас 
своим вкусом. добавьте к этому 
аджику, хреновину, салат – и 
царский ужин обеспечен! Вот 
пример одного из салатов, в 
который входят помидоры черри 
(они сохраняют давно забытый 
помидорный вкус), китайский 
салат, огурцы, пророщенная 
пшеница (ингредиенты можно 

добавлять или варьировать), 
но главная здесь заправка: в 
оливкое масло добавляется сок 
лимона, перец и чеснок.  Все это 
соединяется с соком, который 
датут овощи, и получается 
совершенно изысканное и 
легкое блюдо.
И напоследок еще один 
рецепт удивительного 
соуса: в сок двух лимонов 
добавляется две столовых 
ложки оливкого масла, 
рубленая зелень и ложка 
"Песто" с орехами (такую 
кремообразную приправу 
можно купить в хорошем 
супермаркете), все 
взбивается на блендере. 

Вкус соуса незабываемый - 
кисло-пряный, с ним можно 
съесть все!  ангела за трапезой!

ПУТеШеСТВИя По СВяТЫм меСТам


